91.9:83(2P-4TYA) T53



Л.Н. Толстой и тульский край

ТУЛЬСКАЯ ОБЛАСТНАЯ БИБЛИОТЕКА ИМ. В. И. ЛЕНИНА

Справочно-библиографический отдел

ТУЛЬСКОЕ ОБЛАСТНОЕ ОТДЕЛЕНИЕ ВСЕРОССИЙСКОГО ОБЩЕСТВА ОХРАНЫ ПАМЯТНИКОВ ИСТОРИИ И КУЛЬТУРЫ

Местивій обязонісльный экземпляр

Л.Н.Толстой и тульский край



УКАЗАТЕЛЬ ЛИТЕРАТУРЫ

91.9:83 (2P-4Tyn)

Составитель: зав. сектором краеведения справочно-библнографического отдела В. М. РУДНЕВ

Автор предисловия: и. о. профессора Тульского государственного педагогического института им. Л. Н. Толстого Н. А. МИЛОНОВ

Ответственный за выпуск: зав. справочно-библиографическим отделом М. Б. МИХАНОВСКАЯ

Тульокая облостим библистом ин. В. И. Денина

ОТ СОСТАВИТЕЛЯ

В указатель «Л. Н. Толстой и Тульский край», рассчитанный на широкие круги читателей, включены основополагающие работы В. И. Ленина о Толстом, биографические материалы, художественные произведения и статьи Л. Н. Толстого, в которых нашла отражение тульская действительность, а также общественная и педагогическая деятельность писателя, работы литературоведов и краеведов по этим темам, материалы об истории Ясной Поляны, создании и большой культурно-просветительной деятельности музея-усадьбы «Ясная Поляна», о постановке пьес Толстого на тульской сцене.

В указателе помещена также подборка произведений советских писателей и поэтов о Яспой Поляне, основная библиография по теме.

При составлении указателя была использована многотомная «Библиография литературы о Л. Н. Толстом» (1917—1973 гг.), просмотрены фонды, каталоги и картотеки областной библиотеки им. В. И. Ленина, библиотек Тул, пед. института им. Л. Н. Толстого, музея-усадьбы «Ясная Поляна».

Для включения в указатель отобрана лишь основная дитература, раскрывающая тему, и наиболее ценные статьи из периодической печати.

Литература в указателе описана в соответствии с «Библиографическим описанием произведений печати» (ГОСТ 7.1-76).

Описание произведений Л. Н. Толстого дано по собранию сочинений в 20 томах. (М.: Худож. лит., 1960—1965) и Полному собранию сочинений (Юбилейное издание. М.-Л.: ГИЗ-Гослитиздат, 1928—1958).

Художественные произведения и статьи \mathcal{I}_{\cdot} Н. Толстого расположены в хронологическом порядке, остальные материалы — в логическом.

Произведения печати, помещенные в указателе, в необходимых случаях аннотированы.

Наличие вспомогательных указателей: именного и географических названий облегчит читателям розыск нужного материала.

Отбор литературы закончен 1 июля 1980 г.

Выражаем благодарность преподавателям Тульского государственного педагогического института им. Л. Н. Толстого и. о. профессора, кандидату филологических наук Н. А. Милонову, доценту, кандидату исторических наук В. И. Крутикову, кандидату филологических наук И. С. Гриневой, научным сотрудникам музея-усальбы «Ясная Поляна» Т. Н. Архангельской, В. А. Лебеденой, А. Б. Векслер за участие в работе над указателем.

предисловие

В истории русской и мировой культуры можно найти немного примеров, когда художник всемирно-исторического значения был бы так тесно связан со своим родным краем, почерпнул бы столь обильно из его богатств и одарил бы его так щедро, как Л. Н. Толстой.

Ясную Поляну, родину писателя, который, по словам В. И. Ленина, «...сумел поставить в своих работах столько великих вопросов, сумел подняться до такой художественной силы, что его произведения заняли одно из первых мест в мировой художественной литературе»¹, знают и любят миллионы людей на всем земном шаре. В Ясной Поляне Толстой прожил большую часть своей долгой жизни, здесь были созданы его значительные произведения: романы «Война и мир», «Анна Каренина», «Воскресение», множество рассказов и повестей, пьесы, публицистические статьи и трактаты.

В Ясной Поляне и ее окрестностях Толстой прежде всего узнал с несравненной глубиной жизнь трудового народа, его нужды, заботы, его творчество, его сочный и меткий язык. Здесь раскрылась перед Толстым прелесть родной среднерусской природы. В этом месте прошли детские годы Толстого, сюда приехал он в 1847 году, уйдя из Казанского университета и безуспешно пытаясь улучшить положение своих крепостных крестьян. В Ясную Поляну Толстой вернулся весной 1856 г. после пребывания в армии, на Кавказе и в Севастополе, женился, увлекся хозяйством. Здесь развернулась общественная деятельность Толстого в качестве школы и педагога, мирового посредника, а также по оказанию помощи-в самых разнообразных формах и видах — нуждающимся в ней крестьянам. Здесь пережил писатель коренной перелом в своем мировоззрении. он порвал со взглядами своей среды, перешел на позиции патриархального крестьянства, стал представителем и защитником интересов многомиллионных масс России. В то же время обостряются «кричащие противоречия» великого писателя и мыслителя, гениально раскрытые в известных статьях В. И. Ленина о Толстом.

Природа и быт Ясной Поляны и ее окрестностей, Яснополянская семейная хроника, впечатления от жизни яснополянских крестьян вошли в худо-

¹ Ленин В. И. Полн. собр. соч., изд. 5, т_. 20, с. 19.

жественную ткань толстовских произведений (трилогии «Детство», «Отрочество», «Юность», «Утро помещика», рассказов из крестьянской жизни в «Войне и мире», «Анне Карениной», «Воскресении» и многих других), отразились в его дневниках и письмах.

Бытовой уклад помещичьей яснополянской семьи, люди, окружавшие Толстого в его детские годы, воспроизведены в трилогии «Детство», «Отрочество», «Юность». Как и в других произведениях Толстого, здесь не следует искать фотографически точного отражения обитателей Ясной Поляны, ее пейзажей и построек. «Яснополянское» для Толстого — лишь своего рода отправная точка для реалистических художественных обобщений, для типизации действительности. Но в числе многих жизненных наблюдений писателя, которые легли в основу этих обобщений, Ясная Поляна и ее окрестности имели первостепенное значение.

Еще совсем молодым художником запечатлел Толстой жизнь крестьян Ясной Поляны, типичную для своего русского дореформенного крестьянства, в незаконченном «Романе русского помещика» (изданные главы этого произведения известны под названием «Утро помещика»). К нему, как и ко многим другим творениям великого писателя, можно отнести слова В. И. Ленина: «Толстой знал превосходно деревенскую Россию, быт помещика и крестьянина. Он дал в своих художественных произведениях такие изображения этого быта, которые прина длежат к лучшим произведениям мировой литературы» 1.

Семейная хроника Ясной Поляны дала Толстому богатый материал для художественного изображения жизни русского усадебного дворянства первых десятилетий XIX века в величественной эпопее «Война и мир».

Конкретные детали яснополянской усадьбы, яснополянского пейзажа фигурируют и в художественном изображении «дворянских гнезд».

Многообразна тематика, обширна «география» романа: Москва, Петербург, Смоленск, Красное, Тильзит, Аустерлиц... И немалое место здесь занимают сюжетные линии, спены, картины, идущие от Ясной Поляны, от Тульского края.

Ясная Поляна и ее окрестности «живут» и в «Анне Карениной».

В наибольшей степени отражение быта и реальных событий яснополянской жизни Толстого содержится в изображении Левина и Кити. Прослеживая духовную эволюцию Левина, его нравственные искания, мы живо представляем себе хозяйственные увлечения самого Толстого, его жгучий интерес к проблеме отношения помещика и крестьянина, его мрачные раздумья, связанные с отрицанием жизненного уклада дворянского класса. «Анна Каренина» писалась в пору перехода Толстого к позиции патриархального крестьянства — и это сказалось в идейном содержании романа, в исканиях его героев.

После смерти Толстого Ясная Поляна была обречена на постепенное разрушение. В ответ на просьбу Софьи Андреевны Толстой о приобретении Яс-

¹ Ленин В. И. Полн. собр. соч., т. 20, с. 39.

ной Поляны правительством Николай II нашел такую покупку «недопустимою». Лишь Великая Октябрьская социалистическая революция круто изменила судьбу этого замечательного места. 10 июня 1921 г. был подписан декрет ВЦИК о национализации Ясной Поляны и о превращении ее в государственный музей-заповедник. Советское правительство предписывало сохранить всю территорию усадьбы, дом, где жил и творил Толстой, в том виде, в каком они были в год ухода великого писателя.

Осенью 1941 г. в Ясную Поляну ворвались гитлеровские орды. Фашисты бесчинствовали в доме Толстого, разрушили прекрасное здание школы, возведенной при Советской власти недалеко от усадьбы как памятник просветительской деятельности великого писателя. Когда части Советской Армии перешли в наступление, гитлеровцы пытались поджечь яснополянский дом (бытовой музей). Сотрудники музея, комсомольцы, жители Ясной Поляны спасли его от гибели. Яснополянский музей вскоре снова был открыт для посетителей. Полностью восстановлена и живет кипучей жизнью школа-десятилетка им. Л. Н. Толстого, отпраздновавшая в 1959 г. свое столетие (со времени основания Толстым в Ясной Поляне школы для крестьянских детей). Своеобразным памятником великому писателю-гуманисту является и яснополянская больница им. Л. Н. Толстого, возглавляемая Героем Социалистического Труда, известным хирургом И. П. Чулковым.

Жизнь и деятельность великого писателя в Тульском крае не ограничивалась Ясной Поляной, многие другие места древней тульской земли хранят память о нем. Уездные города Алексин, Белев, Крапивна, Чернь, Ефремов, Епифань, Одоев, Богородицк, многочисленные деревни, села, хутора в различных уездах Тульской губернии: Верхотурье, Горки, Никитское, Казначеевка, Козловка, Колпна, Кочеты, Овсянниково, Моховое, Никольское-Вяземское, Никольское-Горушки, Пирогово, Протасово, Русаково, Сергиевское, Судаково, Телятинки, Коротеевка (Сидоровка тож), Ясенки, не говоря уже о самом сельце Ясная Поляна, губернский город Тула. Да разве назовешь все те места бывшей Тульской губернии, где побывал Толстой, куда приезжал или приходил он по самым различным надобностям; навестить близкого человека, помочь голодающим крестьянам, хлопотать об открытии новой школы в деревне, по хозяйственным вопросам, для посадки лесов и садов, на охоту, по общественным обязанностям в пору службы в качестве мирового посредника или присяжного на судебном заседании, во время пешеходных путешествий в Оптину Пустынь или из Москвы в Ясную Поляну, прогулках по старому Киевскому шоссе, пересекавшему Тульскую губернию и проходившему вблизи Ясной Поляны. И хотя пребывание Толстого в этих местах не может идти по своему значению в сравнение с Ясной Поляной, оно тоже примечательно и интересно.

В дневниках и письмах Толстого встречается множество упоминаний о Туле. В 1849—1851 годах, в пору поисков своего жизненного пути, он числился канцелярским служителем Тульского дворянского депутатского собрания, в 1858 г. присутствовал на дворянском собрании для выборов членов комитета (в теперешнем Доме офицеров)—впечатление от этого со-

бытия отразилось в романе «Анна Каренина», в картине дворянских выборов. В пору увлечения педагогической деятельностью, в конце 50-х начале 60-х годов, Толстой часто бывал в Тульских мужской и женской гимназиях, сблизился с тульскими педагогами. В Тульской мужской гимназии (сейчас учебный корпус № 1 Тульского пединститута по ул. Менделеевской) Толстой бывал и в последующие годы в связи с обучением его сыновей Сергея, Ильи и Льва. В декабре 1877 г. писатель был избран почетным попечителем Тульского реального училища.

На тульских зданиях, где бывал великий писатель, установлены мемориальные доски, именем Толстого названа одна из городских улиц, имя его посит Тульский педагогический институт, городская библиотека. На проспекте Ленина, центральной магистрали города, по которой много раз проходил и проезжал писатель, в 1973 г. ему был открыт памятник (авторы — скульптор В. И. Буякин и архитектор А. Н. Колчин).

Толстой многое взял из жизни Тульского края, из впечатлений, почерпнутых здесь, — и для своих художественных произведений, и для публицистических, нравственно-философских статей и трактатов, и для всего своего богатейшего духовного мира. Он исключительно щедро одарил Тульский край, спасая крестьян от голода и просвещая их, открывая для них бесплатные столовые и школы, всемерно помогая им словом и делом, деятельно участвуя в общественной жизни родного края.

Большие перемены произошли в жизни Тульского края, неузнаваемым стал город-герой Тула.

Но как бы не изменилась жизнь страны, жизнь советского народа, он всегда будет хранить память о великих людях прошлого. «Вчера я был в Ясной Поляне, — говорил Л. И. Брежнев в речи на торжественном заседании, посвященном вручению городу-герою Туле медали «Золотая звезда» 18 января 1977 г. — Это — священное место для каждого культурного человека. Жизнь, описанная Львом Толстым, ушла в прошлое, но его произведения вечны, ибо вечны, непреходящи движения ума и сердца, так гениально изображенные им. Там, в Ясной Поляне, великий писатель много размышлял над проблемами, которые волнуют и нас — над проблемами войны и мира. Не все идеи Толстого созвучны нашей эпохе. Но главная мысль его великого романа, мысль о том, что в конечном счете народ, массы решают коренные вопросы истории, определяют судьбы государств и исходы войн, — эта глубокая мысль верна сегодня, как и всегда» 1

Нескончаем поток посетителей в Ясную Поляну, ставшую сейчас одним из крупнейших мемориальных музеев мира. Нас, туляков, особенно радует высокая оценка его работы, данная Л. И. Врежневым при посещении им музея 17 января 1977 г. «При посещении Ясной Поляны замирает сердце,—записал Л. И. Врежнев в Книге почетных посетителей музея-усадьбы Ясная Поляна,—здесь жил и трудился величайший русский писатель, гений мировой культуры, произведения которого останутся источником мудрости

¹ Л. И. Брежнев, Выдающийся подвиг защитников Тулы. М.: Политиздат, 1977, ст. 16.

для новых и новых поколений. В произведениях Льва Толстого полно и широко отразился характер русского народа. Их пронизывает мысль о решающей роли народных сил в истории, о неразрывной связи между человеком и родной землей. Героев «Войны и мира» отделяют от советских людей полтора столетия. Но их сближают высокие чувства патриотизма и геройства, один и тот же дух правды и справедливости, готовности отдать жизнь за честь и независимость Родины. Музей «Ясная Поляна» находится в прекрасном состоянии. В нем многое видишь и узнаешь. Спасибо сотрудникам музея»¹.

Слова Л. И. Брежнева о Л. Н. Толстом и Ясной Поляне с особой силой звучали в дни 150-летия со дня рождения великого писателя, которое отмечалось в начале сентября 1978 г. и вылилось в большой праздник нашей сопиалистической культуры. Прошли юбилейные торжества в Москве, Ясной Поляне и Туле. В июне 1978 г. в Туле состоялся V Всероссийский литературный праздник школьников, посвященный знаменательной дате. В ноябре того же года — тульская заключительная декада Всероссийского фестиваля театрального искусства и научно-практическая конференция, посвященная его окончанию. С волнением и радостью узнали все, кому дорога Ясная Поляна, о награждении музея-усадьбы орденом Ленина, о присвоении правительственных наград и почетных званий ее сотрудникам.

К юбилею вышло немало книг, альбомов, плакатов, посвященных Толстому и Ясной Поляне.

Любителей и почитателей творчества великого русского писателя (а их миллионы) ждут встречи как с новыми изданиями его произведений, так и с новыми работами о нем, о его многообразных связях с родным Тульским краем.

¹ Л. И. Брежнев. Выдающийся подвиг защитников Тулы. М.: Политиздат, 1977, с. 7.

в. и. ленин о толстом

«...в его наследстве есть то, что не отошло в прошлое, что принадлежит будущему. Это наследство берет и над этим наследством работает российский пролетариат».

В. И. ЛЕНИН

1. **ЛЕНИН В. И.** Лев Толстой, как зеркало русской революции.—Полн. собр. соч. Т. 17, с. 206—213.

В статье наиболее полно дана оценка Толстого как великого художника, вскрыты кричащие противоречия в его творчестве и мировоззрении, вызванные противоречивостью идей и настроений, сложившиеся у миллионов русского крестьянства ко времени наступления буржуазной революции в России.

- **2. ЛЕНИН В. И.** Не начало ли поворота? Полн. собр. соч. Т. 20, с. 1—3.
- В. И. Ленин считает повсеместные антиправительственные массовые демонстрации, состоявшиеся в связи со смертью Толстого, несомненным признаком демократического подъема. Особое внимание уделяет Ленин петербургской демонстрации 11 ноября 1910 года.
 - **3.** ЛЕНИН В. И. Л. Н. Толстой. Полн. собр. соч. Т. 20, с. 19—24.

Статья развивает положения, данные в работе «Лев Толстой, как зеркало русской революции». Еще раз подчеркивает противоречивость взглядов Толстого, сурового критика и страстного обличителя современного ему общественного строя. Одновременно Ленин указывает на мировое значение творчества великого художника-реалиста.

4. ЛЕНИН В. И. Л. Н. Толстой и современное рабочее движение. — Полн. собр. соч. Т. 20, с. 38—41.

Отмечая своеобразие и историческое значение критики буржуазного общества Толстым, В. И. Ленин характеризует ее как выражение протеста миллионов крестьян пореформенной России, как критику с позиций патриархального крестьянства, доведенного до отчаяния гнетом помещиков и капиталистов

5. ЛЕНИН В. И. Толстой и пролетарская борьба. — Полн. собр. соч. Т. 20, с. 70—71.

Указывая на значение и обличительную силу художественных произведений Толстого, В. И. Ленин выступает против попыток либералов использовать только противореволюционную сторону учения великого писателя.

- **6. ЛЕНИН В. И.** Герои «оговорочки».—Полн. собр. соч. Т. 20, с. 90—95. Статья направлена против беспринципности, проявленной меньшевиками-ликвидаторами в оценке Толстого.
- 7. **ЛЕНИН В**. **И.** Л. Н. Толстой и его эпоха. Полн. собр. соч. Т. 20, с. 100—104.

В статье В. И. Ленин анализирует историческую обстановку, породившую отличительные черты произведений писателя и «толстовщины», отмечает реакционные и утопические черты толстовства. Ленин подчеркивает, что после революции 1905 г. особенно вредна всякая идеализация учения Толстого.

8. ЛЕНИН В. И. О Толстом Состав., вступит. статья и коммент. К. Н. Ломунова. — М.: Современник, 1978. — 191 с.

В сборник включены семь статей В. И. Ленина, посвященных Толстому, фрагменты из статей, речей, писем Ленина. Включены также материалы, отражающие отношение вождя пролетариата к «великому писателю русской земли»,

БИОГРАФИЧЕСКИЕ МАТЕРИАЛЫ

9. Государственный архив Тульской области: Путеводитель. — Тула; Приок. кн. изд-во, 1968.—347 с.

Документы о Толстом: деятельность Толстого — мирового посредника Крапивенского уезда, с. 16, 20; определение Толстого на службу (1849 г.) в дворянское депутатское собрание, с. 32; о наследстве и разделе земли, с. 48; об охране имения Ясная Поляна (1926 г.), с. 115.

- 10. Тарасов Н. П. Документальные материалы Л. Н. Толстого и о Л. Н. Толстом, хранящиеся в Государственном архиве Тульской области.—В кн.: Л. Н. Толстой в Тульском крае. Тула, 1978, с. 180—200.
- 11. Документы о Л. Н. Толстом и о преследовании царским правительством В. Г. Черткова и Н. Н. Гусева Публикация, предисл. и коммент. Н. Тарасова. В кн.: Яснополянский сборник: Статьи и материалы. Год 1962-й. Тула, 1962, с. 164—182.
- **12.** Документы о Л. Н. Толстом и Ясной Поляне Публикация, предисл. и коммент. Н. П. Тарасова.—В кн.: Яснополянский сборник: Статьи и материалы, 1910—1960. Тула, 1960. с. 114—137.

Из фондов Государственного архива Тульской области.

13. Гусев Н. Н. Летопись жизни и творчества Льва Николаевича Толстого. — М.: Гослитиздат, 1958—1960.

(K_H. 1). 1828—1890. 1958. — 836 с. с ил.

....

(Кн. 2). 1891—1910. 1960. — 918 с. с ил.

В летописи широко освещены все значительные факты личной и общественной жизни Толстого.

- **14. Гусев Н. Н.** Л. Н. Толстой: Материалы к биографии. М.: Изд-во Акад. наук СССР, 1954—1963; Наука, 1970.
 - С 1828 по 1855. 1954. 720 с.
 - С 1855 по 1869, 1957. 915 с.
 - С 1870 по 1881. 1963. 694 с.
 - С 1881 по 1885. 1970. 558 с.
- **15.** Опульская Л. Д. Лев Николаевич Толстой: Материалы к биографии с 1886 по 1892 г. М.: Наука, 1979.—287 с., ил.—(Ин-т мировой лит. им. А. М. Горького).
- **16.** Шкловский В. Лев Толстой. 2-е, испр. изд.—М.: Мол. гвардия, 1967. 655 с., ил. («Жизнь замечательных людей». Серия биографий. Вып. I (363).
- 17. Л. Н. Толстой в воспоминаниях современников: В 2-х т.—М.: Ху-дож, лит., 1978.
 - Т. І. 621 с., 9 л. ил. Библиогр. в коммент.: с. 499 501.
 - Т. 2. 671 с., 9 л. ил. Библиогр. в коммент.: с. 509—510.

Указ. лич. имен и назв. периодич. печати: с. 632-669.

- 18. Толстая С. А. Дневники: В 2-х томах Сост. и коммент. Н. И. Азаровой и др. Вступит. статья С. А. Розановой.— М.: Худож. лит., 1978.—(Серия литературных мемуаров).
 - Т. І. 1862—1900. 606 с.
 - Т. 2. 1901—1910. Ежедневники. 689 с., ил.

Первый том Дневников С. А. Толстой состоит из записей с 1862 по 1900 год, а также отдельных мемуарных очерков: «Женитьба Л. Н. Толстого», «Смерть Ванечки» и др.

Во второй том вошли Дневники с 1901 по 1910 год, а также впервые публикуемые избранные Ежедневники с 1905 по 1919 год.

19. Толстая С. А. Моя жизнь. — Новый мир, 1978, № 8, с. 34—134.

Отрывки из мемуаров жены писателя о жизни и быте семьи Толстых, встречах с многочисленными посетителями Ясной Поляны.

20. Толстой С. Л. Очерки былого. — Тула: Приок. кн. изд-во, 1975.— 469 с., 8 л. ил.

В «Очерках», написанных по личным воспоминаниям старшего сына писателя, а также по письмам и воспоминаниям родных, отражены 1880—1910 гг.

21. **Толстой И. Л.** Мон воспоминания.— М.: Худож. лит., 1969. — 455 с., ил.

Мемуары сына писателя.

22. Сухотина-Толстая Т. Л. Воспоминания. — М.: Худож. лит., 1976. — 541 с., ил.

В книгу включены избранные страницы из дневников старшей дочери Л. Н. Толстого — Татьяны Львовны, человека, близкого Толстому по духу, по искреннему сочувствию его взглядам. В воспоминаниях рассказывается о

ее детских и отроческих годах, о друзьях и гостях Толстого, о трагических событиях последних лет жизни писателя.

- **23.** Сухотина-Толстая Т. Л. Дневник.—М.: Современник, 1979.—559 с., ил.
- **24.** Толстой А. Л. О моем отце.—В кн.: Яснополянский сборник: Статьи, материалы, публикации. Тула, 1965, с. 127—138.
- **25. Толстой М. Л.** Мои родители. В кн.: Яснополянский сборник. 1976: Статьи. Материалы. Публикации. Тула, 1976, с. 137—154.
- **26. Кузминская Т. А.** Моя жизнь дома и в Ясной Поляне.—Тула: Приок. кн. изд-во, 1976. 511 с., ил.

Автор воспоминаний — младшая сестра жены Толстого, с детства знавшая великого писателя и гостившая в Ясной Поляне. Т. А. Кузминская отчасти послужила прототипом образа Наташи Ростовой.

27. Кузминская Т. Мой последний приезд в Ясную Поляну.—Вопросы литературы, 1977, № 9, с. 220—229.

Воспоминания о смерти Толстого, осиротевшей Ясной Поляне и огромной всеобщей утрате.

28. Толстая С. К. Воспоминания о Л. Н. Толстом. — В кн.: Яснополянский сборник. 1978: Материалы. Публикации. Тула, 1978. с. 257—270.

Воспоминания жены А. Л. Толстого, сына писателя.

- **29.** В канун ухода: Письма С. А. Толстой и Т. Л. Сухотиной-Толстой |Публ., вступит статья и прим. Л. Ивановой. «Звезда», 1978, № 8, с. 137—141.
- **30. Толстой** в письмах родных и близких Публ. Б. М. Шумовой. В кн.: Яснополянский сборник: 1976; Статьи. Материалы, Публикации. Тула, 1976, с. 155—176.

1863 г.

31. Л. Н. Толстой в письмах родных и близких Публ. И. А. Покровской. — В кн.: Яснополянский сборник. 1978: Статьи, материалы, публикации. Тула, 1978, с. 74-110.

1890 г.

32. Толстой в письмах родных и близких Публ. О. А. Голипенко и Б. М. Шумовой. — В кн.: Яснополянский сборник: Статьи. Материалы. Публикации. Тула, 1972. с. 207—218.

1873—1874, 1901 rr.

- **33.** Маковицкий Д. П. У Толстого. 1904—1910. «Яснополянские записки» Д. П. Маковицкого: В 4-х кн. |Ред. В. Р. Щербака (гл. ред.). М.: Наука, 1979.—(Литературное наследство, т. 90).
- Кн. І. 1904—1905.—544 с., ил.; І л. портр. Библиогр. в примеч.: с. 485-541.
- Кн. 2. 1906—1907. 687 с., ил.; І л. портр. Библиогр. в примеч: с. 609—686.
- Кн. 3. 1908—1909 (январь—июнь). 512 с., ил.; 1 л. портр. Библиогр. в примеч.: с. 459—511.

- Кн. 4. 1909 (июль—декабрь) 1910. 486 с., ил.; 1 л. портр. Биб. лиогр. в примеч.: с. 435—482.
- **34. Гусев Н. Н.** Два года с Л. Н. Толстым.—М.: Худож, лит., **1973.**—462 с.

Мемуары секретаря отражают жизнь великого писателя с 1907 по 1909 г.

- **35. Гусев Н. Н.** Глазами друга: Из записок бывшего секретаря Л. **Н.** Толстого. Звезда, 1978, № 8, с. 128—134.
- **36.** Булгаков В. Ф. Л. Н. Толстой в последний год его жизни: Дневник секретаря Л. Н. Толстого. М.: Гослитиздат, 1960. 512 с., 8 л. ил.

Ежедневные записи секретаря писателя показывают Толстого во всей многогранности его личности.

- **37. Булгаков В. Ф.** О Толстом: Воспоминания и рассказы. **Тула,** Приок. кн. изд-во, 1978. 479 с., ил.
- 38. Бебрен В. Рядом с Толстым |Публ. фрагментов и примеч. А. Шифмана. Лит. обозрение, 1978, № 8, с. 102—112.
- **39**. Сергеенко А. П. Рассказы о Толстом: Из воспоминаний. М.: Сов. писатель, 1978.-263 с., портр., 9 л. ил.

Автор, сын друга Толстого П. Сергеенко, был рядом с великим писателем в последнее десятилетие его жизни, помогая ему в переписке, литературной работе. Особое место занимают в книге очерки о последних годах жизни Л. Н. Толстого.

- **40.** Воспоминания современников о Л. Н. Толстом. В кн.: Литературная Тула: Лит.-худож. и публицистич. альманах. Кн. 7—8. Тула, 1953, с. 193—202.
- **41. Гольденвейзер А. Б.** Вблизи Толстого.— М.: Гослитиздат, **1959**.— 486 с., 15 л. ил. и портр.

Дневник народного артиста СССР о последних годах жизни и творчества Толстого (1896—1909 гг.).

- **42.** Воспоминания яснополянских крестьян о Л. Н. Толстом. Тула: Кн. изд-во, 1960. 272 с., ил.
- 43. Воспоминания яснополянских крестьян. В кн.: Яснополянский сберник: Статьи и материалы. Год 1962-й. Тула, 1962, с. 183—207.
- **44.** Жислина С. Добрый свет издалека: Невымышленные рассказы о Л. Н. Толстом. М.: Сов. писатель, 1978. 238 с., портр

Рассказы о Толстом, собранные автором книги в Ясной Поляне и в соседних деревиях, в беседах с крестьянами, лично знавшими писателя.

- **45. Мейлах Б.** Уход и смерть Льва Толстого.—2-е изд. М.: Худож. лит., 1979.—384 с., ил.
- **46. Прометей:** Историко-биографический альманах серии «Жизнь замечательных людей». Т. 12. М.: Мол. гвардия, 1980.—431 с., ил.

Альманах посвящен 150-летию со дня рождения Л. Н. Толстого.

47. **Королев А. А.** Времен связующая нить...: (Л. Н. Толстой и М. П. Новиков). — Тула: Приок. кн. изд-во, 1978. — 79 с., ил.

- Об истории взаимоотношений и дружбы писателя с крестьянином с. Воровково Тул. у. М. П. Новиковым.
- **48. Перевозников Ф.** Воспоминания рабочего. Москва, 1960, № 11, с. 200—205.

О встречах автора мемуаров с Толстым и его посещениях Ясной Поляны в период $1902-1910~\mathrm{rr}.$

- **49. Новиков В.** О чем рассказал дневник: 1. Первые встречи. 2. Помощь голодающим. Коммунар, 1978, 16, 17 авг.
- О дневниковых записях А. А. Цурикова, бывш. владельца с. Огничного Чернского у., рассказывающих о его встречах и беседах с Л. Н. Толстым.
- **50.** Сидорова А. Б. Встречи с Л. Н. Толстым: (Из Огнишенского дневника Цуриковых). В кн.: Записки отдела рукописей. Вып. 39. (Гос. б-ка СССР им. В. И. Ленина). М., 1978, с. 154—171.
- **51. Петухов. А.** Беседы с тульскими рабочими. Сов. архивы, 1978, № 5. с. 97—98.
 - О посещении Толстого в Ясной Поляне рабочими 17 июля 1901 г.
- **52. Лев Толстой** дает интервью Публ., вступит. статья и прим. В. Лак-шина. Звезда, 1978, № 8, с. 57—80.

Интервью и беседы писателя с гостями Ясной Поляны в период 1895—1907 гг.

- 53. Свидетельствуют очевидцы... Из бесед и интервью с Львом Толстым Вступит. заметка, сост. и коммент. В. Лакшина.—Лит. обозрение, 1978. N = 6, с. 104 112.
- **54. Кузьмин Н. М.** Лев Николаевич Толстой и революция 1905 года.— Звезда, 1978, № 8, с. 105—115.

Воспоминания бывшего единомышленника Толстого о встречах с писателем в Ясной Поляне в 1906 г.

- **55. Волков-**Ланнит Л. Яснополянские вечера. Наука и жизнь. 1978, N_2 9. с. 59—61.
 - О музыкантах-гостях Толстого.
- **56.** Сергеенко П. А. Толстой и дети.—В кн.: Л. Н. Толстой в воспоминаниях современников. Т. 2. М., 1960, с. 288—297.
 - О встрече с Толстым из тульских училищ 26 июня 1907 г.
- **57.** Сергеенко А. Дети тульских рабочих в гостях у Л. Н. Толстого. В кн.: Л. Н. Толстой. Для детей: Рассказы, басни, сказки, былины. (С приложением раздела) «Лев Толстой и дети». М., 1964, с. 193—207.
- **58. Ротницкий А.** «Пришли 800 детей хорошо». Юность, 1974, % 10, с. 66—70.
- **59. Данилов-Кочин А. Д.** Из дневника детства. Молодой коммунар, 1976, 9 сент.
- **60. Попова В. И.** И помню, теплая ладонь... Молодой коммунар, 1976, 9 сент.

Воспоминания участников экскурсии в 1907 г.

краи в художественных произведениях толстого

«В произведениях Льва Толстого полно и широко отразился характер русского народа. Их пронизывает мысль о решающей роли народных сил в истории, о неразрывной связи между человеком и родной землей».

л. и БРЕЖНЕВ.

61. Детство. — Собр. соч. в 20 т. Т. 1, с. 17—123.

В повести дано лирическое изображение родового имения Толстого Ясная Поляна, старого яснополянского дома, в котором он родился и провел детские годы. Прототипами героев произведения являются близкие родственники писателя.

- **62.** Отрочество. Собр. соч. в 20 т. Т. 1, с. 125—206.
- В повести нашли отражение яснополянские впечатления Толстого.
- 63. Юность. Собр. соч. в 20 т. Т. 1, с. 209—373.
- В повести отражены яснополянские впечатления Толстого.
- **64**. **Метель**. Собр. соч. в 20 т. Т. 2, с. 227—256.
- В повести изображен Большой пруд в Ясной Поляне.
- **65.** Утро помещика. Собр. соч. в 20 т. Т. 2, с. 346—400.
- В произведении запечатлена жизнь крестьян Ясной Поляны в дореформенный период и описан большой дом в усадьбе, где родился и провел свое детство Толстой.
 - 66. Семейное счастье. Собр. соч. в 20 т. Т. 3, с. 76—161.
- В романе нашли отражение отношения Толстого с В. В. Арсеньевой, проживавшей в с. Судаково Тульского у., изображены парк «Клины» в Ясной Поляне, въездная аллея «Прешпект».
 - **67.** Поликушка. Собр. соч. в 20 т. Т. 3, с. 324—381.

В повести отражены жизнь и быт крестьян Ясной Поляны и усадьбы Покровское Чернского у. Описаны дом Волконского, въездная аллея «Прешпект» в Ясной Поляне.

68. **Идиллия.** — Собр. соч. в 20 т. Т. 3, с. 434—460.

События в рассказе развертываются в окрестностях Ясной Поляны.

- **69. Тихон** и Маланья. Собр. соч. в 20 т. Т. 3, с. 419—433.
- В рассказе описаны Ясная Поляна и ее окрестности.
- 70. Лето в деревне. Полн. собр. соч. Юб. изд. Т. 5, с. 262—265.

Личные впечатления Толстого о жизни яснополянских крестьян, относящиеся к лету 1858 г. Свидетельство о значении для писателя Ясной Поляны.

71. Война и мир. Роман в 4-х томах. — Собр. соч. в 20 т. Тт. 4—7.

В эпопее использованы материалы яснополянской семейной хроники (семьи кн. Н. С. Волконского), обрисован пейзаж Ясной Поляны и ее окрестностей, а также с. Никольского-Вяземского Чернского у.

72. Свечка. — Собр. соч. в 20 т. Т. 10, с. 332—340.

Сюжет рассказа связан с историей, которую писатель услышал от крестьян в Тульском крае.

73. Труждающиеся и обремененные. — Собр. соч. в 20 т. Т. 10, с. 512—

519.

В неоконченной повести Толстым детально воссоздается картина из жизни предков писателя Горчаковых в Никольском-Вяземском Чернского у., с точным и подробным описанием усадьбы и окружающего пейзажа.

74. («Начала» романа времен Петра I).—Пол.н собр. соч. Юб. изд.

T. 17, c. 151-215.

О Ясной Поляне, с. 213-215.

75. Анна Каренина. — Собр. соч. в 20 т. Тт. 8—9.

В описаниях деревенской жизни Левина много бщего с событиями жизни Толстого в Ясной Поляне. В романе отражены впечатления писателя, почерпнутые им в Тульском крае.

76. Власть тьмы, или «Коготок увяз, всей птичке пропасть»: Драма в пяти действиях — Собр. соч. в 20 т. Т. 11, с. 29—118.

В основу сюжета драмы легло дело крестьян Колосковых (Чернского у.), рассматривавшееся в Тульском окружном суде.

77. Смерть Ивана Ильича. — Собр. соч. в 20 т. Т. 12, с. 57—115.

Прототипом героя повести послужил тульский прокурор И. И. Мечников.

78. Дьявол. — Собр. соч. в 20 т. Т. 12, с. 227—273.

Прототипом героя повести послужил Н. Н. Фридрихс, работавший судебным следователем в Туле

79. **Две** различные версии истории улья с лубочной крышкой. — Собр. соч. в 20 т. Т. 12. с. 412—416.

В рассказе нашло отражение увлечение Толстого пчеловодством в начале 60-х годов XIX века в Ясной Поляне.

80. **Воскресение**. — Собр. соч. в 20 т. Т. 13.

Описание дальней деревни, где герой романа Нехлюдов предлагал крестьянам свой земельный проект, напоминает Никольское-Вяземское Чернского у. Оно же угадывается в изображении села Паново.

81. Фальшивый купон. — Собр. соч. в 20 т. Т. 14, с. 149—212

В повести запечатлены сады, кучерская изба Ясной Поляны.

82. **Воспоминания**. Собр. соч. в 20 т. Т. 14, с. 414—475.

В воспоминаниях рассказывается о жизни Толстого и его семьи в раннем детстве в Ясной Поляне.

83. Что такое искусство? — Собр. соч. в 20 т. Т. 15, с. 44-242.

О пении яснополянских крестьянок, оставившем у Толстого неизгладимое впечатление, с. 144—145.

84. Милонов Н. А. Л. Н. Толстой и Тульский край. — В кн.: Милонов

Н. А. Русские писатели и Тульский край: Очерки по литературному краеведению. Тула, 1971, с. 24—79. Библиогр.: с. 72—79.

85. Тимрот А. Тульский край в творчестве Л. Н. Толстого. — Коммунар. 1958. 19 янв.

86. Альтман М. С. У Льва Толстого. — Тула: Приок. кн. изд-во, 1980. — 209 с. — (Серия «Ясная Поляна»).

В книге рассказывается о персонажах произведений Толстого, прототипами которых послужили жители г. Тулы, Ясной Поляны и ее окрестностей.

87. Толстой С. Л. Ясная Поляна в творчестве Л. Н. Толстого. — В кн.: Ясная Поляна: Статьи, Документы. М., 1942, с. 92—108.

88. Семенов К. С. Отражение Ясной Поляны в произведениях Л. Н. Толстого. — В кн.: Яснополянский сборник: Литературно-критические статьи и материалы о жизни и творчестве Л. Н. Толстого. Год 1955, Тула, 1955. с. 226—272.

89. Грызлова И. Родная деревня. — Коммунар, 1978, 6 сент.

Об отношении Толстого к яснополянской деревне и ее отражении в происведениях великого писателя.

90. Новиков В. Рябинин и Черемушкин; (По следам толстовских героев). — Коммунар, 1965, 19 окт.

О купце Б. Ф. Черемушкине из с. Сергиевского Крапивенского у. (ныне г. Плавск), прототипе купца Рябинина из «Анны Карениной». В доме Черемушкина неоднократно бывал Толстой.

- 91. Шарапова Г. А. К вопросу о творческой истории драмы Л. Н. Толстого «Власть тьмы». — В кн.: Толстовский сборник № 3: Доклады и сооб-
- щения V и VI Толстевских чтений. Тула, 1967, с. 262—269.

 92. Новиков В. Коротеевка и «Власть тьмы». Коммунар, 1969,

29 нояб.
О трагедии в семье крестьян Колосковых из д. Коротеевка Чернского у., послужившей сюжетом пьесы «Власть тьмы».

послужившей сюжетом пьесы «Власть тьмы».

93. Журов П. А. Л. Н. Толстой и В. В. Арсеньева: (Автобиографические отражения в повести «Семейное счастие»). — В кн.: Яснополянский

сборник: Статьи. Материалы, Публикации. 1976. Тула, 1976. с. 119-136.

В. В. Арсеньева проживала в имении Судаково Тульского у.

94. Свадковский Б. Точность художника. — Человек и закон, 1975, № 2. с. 81—87.

Описание судебно-медицинской экспертизы в романе Толстого «Воскресение» и его работа в судах г. Тулы и Тульской губ.

95. Бродовский С. И. Из воспоминаний начальника Тульской тюрьмы.— В кн.: Л. Н. Толстой в воспоминаниях современников. Том 2. М., 1978, с. 220—221.

О посещении Толстым Тульской тюрьмы в 1899 г., связанном с работой над романом «Воскресение».

96. Гусев Н. Н. Из наблюдения над языком и стилем Толстого. В кн.: Толстой-художник: Сб. статей. М., 1961, с. 430—461.

M313029 TVK «TOVHE»

Об использовании писателем слов и выражений, встречавшихся в Тульском крае.

97. Ананьева В. П. Диалектизмы в произведениях Л. Н. Толстого. — В кн.: Яснополянский сборник: Статьи и материалы 1910-1960. Тула, 1960. с. 44-45.

О тульских диалектизмах в произведениях писателя.

общественная деятельность

98. Проект по лесному хозяйству.—Полн. собр. соч. Юб. изд. Т. 5, с. 259—261.

О лесоразведении в Тульской губ.

99. (Писания, относящиеся к проекту освобождения яснополянских крестьян). — Полн. собр. соч. Юб. изд. Т. 5, с. 241—248.

100. (Заметка о Тульской полиции). — Полн. собр. соч. Юб. изд. Т. 7, с. 128—129

О задержке обывательских подвод при переправе через Упу.

101. Новый суд в его приложении. — Полн. собр. соч. Юб. изд. Т. 17, с 319—330.

Об уголовных делах, разбиравшихся в Тульском окружном суде в 1870-х голах, с. 321—323.

102. Первая ступень. — Полн. собр. соч. Юб. изд. Т. 29, с. 57—85.

В статье имеются сведения о посещении Толстым тульской бойни 6 июня 1891 г., с. 78—84.

103. О голоде. — Собр. соч. в 20 т. Т. 16, с. 415—448.

О посещении Толстым осенью 1891 г. наиболее пострадавших от голода уедзов Тульской губ. (Богородицкого, Ефремовского, Епифанского и Крапивенского).

104. Отчет с 3 декабря 1891 г. по 12 апреля 1892 г. — Полн. собр. соч. Юб. изд., Т 29, с 145—156.

Об открытии столовых для голодающих крестьян Епифанского и Ефремовского у. Тульской губ. и Скопинского у. Рязанской губ.

105. Отчет об употреблении пожертвованных денег с 12 апреля по 20 июля 1892 г. — Полн. собр. соч. Юб. изд. Т. 29, с. 157—168.

106. Отчет об употреблении пожертвованных денег с 20-го июля 1892 г. по 1-е января 1893 г. — Полн. собр. соч. Юб. изд. Т. 29, с. 169—172.

107. Голод или не голод? — Полн. собр. соч. Юб. изд. Т. 29, с. 215—250.

В статье имеются сведения о посещении Толстым в 1898 г. голодающих крестьян Чернского и Ефремовского у.

108. Три дня в деревне. — Собр. соч. в 20 т. Т. 14, с. 349—369.

О положении крестьян Ясной Поляны, Колпны, Ясенок и др. деревень Крапивенского у.

109. Неужели это так надо? — Полн. собр. соч. Юб. изд. Т. 34, с. 216—238.

В статье имеются сведения о непосильной работе рабочих на Судаковском чугунолитейном заводе (ныне Косогорский металлургический завод).

110. Великий грех. — Полн. собр. соч. Юб. изд. Т. 36, **с.** 206—230.

В основу статьи положены реальные впечатления писателя, полученные в Тульском крае.

- 111. (Речь Л. Н. Толстого в защиту рядового Василия Шабунина). Полн. собр. соч. Юб. изд. Т. 37, с. 473—477.
- О выступлении на суде в связи со смертным приговором солдату В. Ша-
- **112.** (Воспоминания о суде над солдатом). Полн. собр. соч. Юб. изд. Т. 37, с. 67—75.
- **113.** (Заявление об аресте Гусева). Полн. собр. соч. Юб. изд. Т. 38, с. 126-131.

Секретарь Толстого Н. Н. Гусев летом 1909 г. за распространение революционных изданий был арестован в Ясной Поляне и препровожден в Крапивенскую тюрьму.



- 114. Документы о деятельности Л. Н. Толстого как мирового посредника Публ. Н. П. Тарасова. В кн.: Толстовский сберник № 3: Доклады и сообщения V и VI толстовских чтений. Тула, 1967, с. 270—292. (Тул. гос. пед. ин-т им. Л. Н. Толстого).
- 115. Л. Н. Толстой и крестьяне: (Из документов Государственного архива Тульской области. Подгот. Н. П. Тарасов). В кн.: Пламя: Литературно-художественный и общественно-политический сборник. Тула, 1959, с. 87—91.
- **116**. **Тарасов Н. П.** Служебная и общественная деятельность Л. Н. **То**лстого в документах и материалах Государственного архива Тульской области. В кн.: Из истории Тульского края. Тула, 1972, с. 237—252.
- 117. Лев Толстой в переписке родных и близких. Октябрь, 1978, № 9, с. 201—213.

Во время помощи голодающим крестьянам Тул. и Ряз. губ. в 1891—1892 гг.

- 118. **Крутиков В. И.** Из истории общественной деятельности Л. Н. Толстого. В кн.: Яснополянский сборник: Статьи и материалы. 1910—1960. Тула, 1960, с. 154—165.
- **119. Крутиков В. И.** Отмена крепостного права в Тульской губернии. Тула: Кн. изд-во, 1956. **124** с.

Отношение писателя к крестьянскому вопросу. Толстой — мировой посредник, с. 94—101.

120. Ашарин А. Из жизни Льва Толстого. — В кн.: Л. Н. Толстой в воспоминаниях современников. Т. І. М., 1960, с. 123—126.

О деятельности Толстого мировым посредником в Крапивенском у. в 1862 г.

121. Иванова Н. Писатель и наш край. — Знамя коммунизма, 1976, 9 сент.

Об общественной деятельности Толстого в Крапивенском у.

122. Николаев М. П. Перед лицом царских жандармов. — В кн.: Николаев М. П. Л. Н. Толстой и Н. Г. Чернышевский. Тула, 1978, с. 31—41.

О жандармском обыске в Ясной Поляне летом 1862 г.

123. Толстой и царские жандармы |Сообщение М. П. Николаева. — В кн.: Яснополянский сборник: Статьи, материалы, публикации. Тула, 1965, с. 31—35.

Об обыске в Ясной Поляне в 1862 г.

- **124. Позойский С.** К истории отлучения Льва Толстого от церкви. М: Сов. Россия, 1979. 176 с., 12 л. ил.
- **125. Новые** материалы об отлучении Л. Н. Толстого. В кн.: Вопросы научного атеизма. Вып. 24. М., 1979, с. 264—277.
 - 126. Шарапова Г. Народный заступник. Коммунар, 1965, 9 сент.

Об участии Толстого в судебных заседаниях для защиты крестьян от произвола царского суда.

127. Пузин Н. Крестьянский заступник. — Коммунар, 1963, 7 сент.

О посещениях писателем родового имения Никольское-Вяземское, о деятельности по оказанию помощи голодающим крестьянам Чернского у.

- **128.** Богданова Т. Из дневников Л. Н. Толстого. Ленинская правда, 1971. 9 июня.
- О посещении писателем Богородицкого у. во время голода в 1891— 1892 гг.
- **129**. **Миловидов А**. Лев Николаевич Толстой в нашем районе. За ленинизм, 1960, 20 нояб.

О помощи голодающим крестьянам в селах и деревнях, входящих в настоящее время в состав Куркинского р-на.

- 130. Васильев В. Лев Толстой в Клекотках. Коммунар, 1970, 4 янв.
- О помощи крестьянам д. Клекотки Епифанского у. во время голода в 1891 г.
- **131. Петухов А.**, Руднев В. Из истории одного «секретного дознания». Неделя, 1978, № 31, с. 6—7.

О негласном наблюдении полицейских и духовных властей за деятельностью Толстогоо и его единомышленников в Ясной Поляне в 1887 г.

- **132. Иванова Н.** «Люблю я вашу простую крестьянскую жизнь...» Знамя коммунизма, 1970, 10 сент.
 - О помощи Толстого крестьянам с-ца Ясная Поляна.
- **133.** Базыкин Т. Е. Яснополянский пожар. В кн.: Л. Н. Толстой в восломинаниях современников. Т. 1. М., 1960, с. 430—432.
- О помощи Толстого крестьянам с-ца Ясная Поляна, пострадавшим от пожара в 1888 г.
- 134. Петухов А. Л. Н. Толстой на пожаре. Коммунар, 1974, 5 июля. О помощи, оказанной крестьянам с-ца Ясная Поляна, пострадавшим от пожара в 1888 г.

135. Репин Й. Е. Из моих общений с Л. Н. Толстым: В Ясной Поляне.— В кн.: Л. Н. Толстой в воспоминаниях современников. Т. 1. М., 1978, с 481—484.

О пахоте Толстым поля бедной вдовы в Ясной Поляне.

- 136. Рыбаков Н. И. В дополненние к одному комментарию. В кн.: Толстовский сборник № 6: Доклады и сообщения XII и XIII толстовских чтений. Тула, 1976, с. 161-164.
- Об участии Толстого в судьбе крестьянских детей-сирот Хохловых из с. Новая Колина Крапивенского у.
- **137**. **Матюхин В.** Как Лев Толстой побывал в нашем доме. Знамя коммунизма, 1960, 18 нояб.

О помощи Толстого больной крестьянке в д. Подиваньково Крапивенского у. в 1908 г.

138. Шифман А. Лев Толстой и Афанасий Агеев. — Лит. Россия, 1977, № 19, с. 16—17.

О защите Толстым в суде крестьянина-революционера А. Н. Агеева, уроженца д. Казначеевка Крапивенского у.

139. Шифман А. Дело Марии Холевинской. — Лит. Россия, **1978**, 28 июля, с. 12—13.

О защите Толстым врача Тульской гор. больницы М. М. Холевинской, подвергавшейся преследованиям царской полиции за распространение революционных изданий и запрещенных сочинений писателя.

- **140**. **Сергеенко П. А.** Дело Шабунина: Эпизод из жизни Л. Н. Толстого. Звезда, 1978, № 11, с. 158—163.
- О защите Толстым солдата В. Шабунина, приговоренного военно-полевым судом к расстрелу.
- **141. Чангули Г.** Дело солдата Шабунина: Лев Николаевич Толстой и царская военная юстиция.—Человек и закон, 1973, с. 58—63.
- **142.** Открытие народной библиотеки в деревне Ясная Поляна. (Публикация, предисл. и коммент. Н. П. Тарасова). В кн.: Ясннополянский сборник: Статьи и материалы. Год 1960-й. Тула, 1960, с. 221—226.
- **143. Бурмистров В.** Крестьянский поэт-туляк. Молодой коммунар, 1957, 5 июня.

О помощи Толстого в опубликовании стихов начинающего поэта В. Д. Ляпунова и устройстве его на излечение.

- 144. Петухов А. Яснополянская почта. Коммунар, 1978, 6 сент.
- Об участии писателя в организации почтовой связи в Ясной Поляне.
- 145. Иванова 3. Неизвестный автограф. Огонек, 1979, № 11, с. 22—23.

Письмо Толстого в Тул. гор. больницу к старшему врачу А. М. Рудневу с просьбой оказать медицинскую помощь разбившемуся мальчику.

ПЕДАГОГИЧЕСКАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ

146. Яснополянская школа за ноябрь и декабрь месяцы. — Полн. собр. соч. Юб. изд. Т. 8, с. 29-125.

О занятиях Толстого в школе в 1861 г.

147. О методах обучения грамоте. — Полн. собр. соч. Юб. изд. Т. 8, с. 126—146.

О школе для крестьянских детей в Ясной Поляне, с. 141-144.

148. О свободном возникновении и развитии школ в народе. — Полн. собр. соч. Юб. изд. Т. 8, с. 147—177.

О школах 1-го участка Крапивенского у.

149. О народном образовании. — Полн. собр. соч. Юб. изд. Т. 17. с. 71—132.

О земских школах Крапивенского у., с. 71-132.

- **150.** Правила для педагогических курсов, учрежденных графом Л. Н. Толстым в сельце Ясной Поляне Крапивенского уезда Тульской губернии, для приготовления народных учителей. Полн. собр. соч. Юб. изд. Т. 17, с. 331—335.
- **150а**. **Азбука**. Новая азбука Сост. В. Г. Горецкий, Г. В. Карпюк; Предисл. М. И. Кондакова. М.: Просвещение, 1978. 511 с., ил.

В юбилейном издании воспроизводятся азбуки-учебники для обучения грамоте, созданные великим русским писателем.

151. Крупская Н. К. Лев Толстой в оценке французского педагога. — В кн.: Крупская Н. К. Об искусстве и литературе: Статьи, письма, высказывания. М.-Л., 1963, с. 167—171.

Об отношении Н. К. Крупской к педагогической деятельности Толстого.

- **152. Крупская Н. К.** О Льве Толстом (воспоминания). В кн.: Крупская Н. К. Об искусстве и литературе: Статьи, письма, высказывания. М.-Л., 1963, с. 171-173.
- **153. Чернышевский Н. Г.** (Из № 3 «Современника»). Ясная Поляна Школа. Журнал педагогический, издаваемый гр. Л. Н. Толстым. Москва, 1862. Ясная Поляна. Книжки для детей. Книжка 1 и 2-я. Полн. собр. соч. Т. 10. Статьи и рецензии. 1862—1889. М., 1951, с. 503—517.
- **154. Педагогическое** наследие Л. Н. Толстого: (Сб. статей). Тула, 1975. 79 с. (Тул. гос. пед. ин-т им. Л. Н. Толстого).
- **155. Толстой** как педагог: Сб. статей. Тула, 1967. 104 с. (Тул. гос. пед. ин-т им. Л. Н. Толстого).
- **156.** Л. Н. Толстой как педагог: (Сб. статей). Вып. 2.—Тула, 1969. 159 с. (Тул. гос. пед. ин-т им. Л. Н. Толстого).
- 157. Поповкин А. И. Толстой и дети. В кн.: Яснополянская школа имени Л. Н. Толстого: Материалы научной сессии Академии педагогических наук РСФСР, посвященной 100-летию Яснополянской школы. М., 1960, с. 33-54.
- **158.** Вейкшан В. А. Л. Н. Толстой народный учитель. М.: Учпедгиз, 1959, 102 с.

В книге воссоздается образ Толстого как учителя-практика, глубокого

экспериментатора в школьном деле. Основное внимание уделено описанию его важнейших принципов воспитания и обучения детей, а также методов преподавания отдельных предметов в Яснополянской школе.

- **159.** Гончаров Н. К. Л. Н. Толстой педагог-гуманист. Сов. педагог-гика, 1978, № 9, с. 104—113.
 - 160. Борисов Гл. Толстой—педагог. Звезда, 1978, № 8, с. 213—216.
- 161. Потапова Н. А. Деятельность Л. Н. Толстого по открытию народных школ в 1861—1862 гг. В кн.: Яснополянская школа имени Л. Н. Толстого: Материалы научной сессии Академии педагогических наук РСФСР, посвященной 100-летию Яснополянской школы. М., 1960, с. 55—65.
- 162. Ксенофонтов А. И. Школы, открытые Π . Н. Толстым в окрестностях Ясной Поляны. В кн.: Яснополянский сборник: Статьи и материалы. 1910—1960. Тула, 1960, с. 56—64.
- **163.** Ионочкина В. В. Здесь учил Толстой... В кн.: Яснополянский сборник: Статьи и материалы. 1910—1960. Тула, 1960, с. 65—68.
- О школе для крестьянских детей в усадьбе Ясная Поляна, открытой в 1859 г.
- 164. Сахалтуев А. А. Методы обучения Л. Н. Толстого. В кн.: Яснополянская школа имени Л. Н. Толстого: Материалы научной сессии Академии педагогических наук РСФСР, посвященной 100-летию Яснополянской школы. М., 1960, с. 95—108.
- 165. Зайденшнур Э. Е. Произведения народного творчества в педагогике Л. Н. Толстого. — В кн.: Яснополянский сборник: Литературно-критические статьи и материалы о жизни и творчестве Л. Н. Толстого. Год 1955. Тула, 1955. с. 137-153.
- **166.** Смирнов Н. Лев Толстой редактор журнала «Ясная Поляна».— Тула: Приок. кн. изд-во, 1972. 87 с., ил.
 - О Яснополянской школе, с. 15-41.
- 167. Поповкина Т. К. Учителя Яснополянской школы Л. Н. Толстого.— В кн.: Яснополянская школа имени Л. Н. Толстого: Материалы научной сессии Академии педагогических наук РСФСР, посвященной 100-летию Яснополянской школы. М., 1960, с. 109—121.
- **168.** Зюзин А. Бунтари скрывались в Ясной Поляне. Молодой коммунар, 1964, 9 сент.
- Об учителях Яснополянской школы—бывших студентах, исключенных из университета за революционную деятельность в 1861-62 гг.
- **169. Морозов П. В.** (Воспоминания). В кн.: Л. Н. Толстой в воспоминаниях современников. Т. 1. М., 1978, с. 108—113.

Воспоминания учителя яснополянской школы.

- **170. Петерсон Н. П.** Из записок бывшего учителя. В кн.: Л. Н. Тол-стой в воспоминаниях современников. Т. 1. М., 1978, с. 122—126.
 - О Яснополянской школе.
- 171. Эрленвейн А. А. Из воспоминаний о Ясной Поляне. В кн.: Яснополянский сборник. 1978. Тула, 1978, с. 236—256.

Воспоминания учителя Яснополянской школы о педагогической деятельности Толстого в 1861—1862 гг.

- **172. Козлов Д. Д.** Воспоминания ученика Яснополянской школы. В кн.: Воспоминания яснополянских крестьян о Л. Н. Толстом. Тула, 1960, с. 35—44.
- **173.** Морозов В. С. Воспоминания о Л. Н. Толстом ученика Яснополянской школы. В кн.: Л. Н. Толстой в воспоминаниях современников. Т. 1. М., 1978, с. 141-150.
- **174.** Потапова Н. А. Тульская мужская классическая гимназия 60-х гг. и Л. Н. Толстой. В кн.: Толстовский сборник: Статьи и материалы, Тула, 1962, с. 195—206.

О постановке преподавания в Яснополянской школе Толстым и влиянии педагогических взглядов писателя на преподавателей гимназии.

175. Соколов В. Л. Н. Толстой и тульская мужская гимназия. — В кн.: Педагогическое наследие Л. Н. Толстого. Тула, 1975, с. 74—78.

Об общественно-педагогической деятельности писателя, связанной с гимназией в 1860-80 гг.

В ЭТИХ МЕСТАХ БЫВАЛ ТОЛСТОЙ

176. Материалы свода памятников истории и культуры РСФСР: Тульская область. — М., 1977. 152 с. — (НИИ культуры Мин. культуры РСФСР. Упр. культуры Тул. облисполкома).

Связь Толстого с памятными местами Тулы и области, с. 32—33, 40—45, 47—48, 107—137. Библиогр. в конце статей.

177. Л. Н. Толстой в Тульском крае: (Сб. статей) Сост. Н. Г. Иванова, В. А. Лебедева, С. Г. Бунин. — Тула: Приок. кн. изд-во, 1978.—231 с., ил.

В сб. литературоведческих очерков рассказывается о связях писателя с краем, о его пребывании в ряде мест бывшей Тул. губ.

- **178. Милонов Н. А.** Л. Н. Толстой и Тула. Тула: Приок. кн. изд-во, 1976. 24 с., ил.
- **179. Шарапова Г. А.** Л. Н. Толстой и Тула. В кн.: Л. Н. Толстой в Тульском крае. Тула, 1978, с. 71—90.
 - **180. Боть В.** Л. Н. Толстой в Туле. Коммунар, 1960, 19 нояб.

О многократных посещениях писателем Тулы.

181. Давыдов Н. В. Из прошлого. — В кн.: Л. Н. Толстой в воспоминаниях современников. Т. 2. М., 1978, с. 197—210.

О посещении писателем Тул. окружного суда и Крапивенской уездной тюрьмы, с 199—200.

182. Кирьянов Н. Б. В этом доме бывал Л. Н. Толстой... — В кн.: Литературная Тула: Лит.-худож. и общ.-политич. альманах. Кн. 11. Тула, 1955, с. 200-202.

О встречах Толстого в г. Туле с прокурором Тул. окружного суда Н. В. Давыдовым.

- 183. Петухов А. А. Л. Н. Толстой и Тульская публичная библиотека. —В кн.: Л. Н. Толстой в Тульском крае. Тула, 1978, с. 201—206.
- **184. Явкина Г.** Дорогие сердцу места. Молодой коммунар, 1960, 19 нояб.

О памятных местах Тул. обл., связанных с жизнью и творчеством Толстого.

185. Явкина Г. А. Толстой и Косая Гора. — В кн.: Л. Н. Толстой в Тульском крае. Тула, 1978, с. 91—100.

О прошлом с-ца Судаково Тул. у.

186. **Мелешенко В**. Л. Толстой в Домнине. — Великий почин, 1979, 20 февр.

О ночлеге Л. Н. Толстого в д. Домнино Алексинского у. в 1886 г. (Ныне — Заокского р-на).

187. Александров А., Куртенков А. Л. Н. Толстой в Белеве.—-Белевская правда, 1972, 21 сент.

188. Таманская Т. Его последнее путешествие. Публ. Н. Жиляева. — Лит. Россия, 1978, 8 сент., с. 13.

Воспоминания ученицы белевской гимназии о встрече с Толстым в вагоне пассажирского поезда в 1910 г.

189. Поваляев Д. 1. Великий классик в Ефремове. — 2. Помощь голодающим. — Заря коммунизма, 1978, 14, 20, 27 июня; 7 июля.

О пребывании Толстого в г. Ефремове и уезде.

190. **Больгард С.** Село Молоденки.—Молодой коммунар, 1977, 1 янв. (Лит. прил.).

О пребывании Толстого в с. Молоденки Епифанского у. в имении помещика П. Ф. Самарина.

191. Поповкин А. И. Л. Н. Толстой в Крапивне. — В кн.: Л. Н. Толстой в Тульском крае. Тула, 1978, с. 116—124.

Крапивенский у. в жизни и творчестве писателя.

192. Архангельская Т. Н. Л. Н. Толстой в Пирогове. — В кн.: Л. Н. Толстой в Тульском крае. Тула, 1978, с. 142—162.

O с. Пирогово Крапивенского у., в котором неоднократно бывал Толстой.

193. Ершова О. У Толстых в Пирогове. — Огонек, 1976, № 39, с. 22.

О пребывании писателя в имении родственников в 1906 г. и фотографиях, сделанных в этот приезд.

194. Ксенофонтов А. И. Л. Н. Толстой в Телятинках. — В кн.: Л. Н. Толстой в Тульском крае. Тула, 1978, с. 101—115.

О посещении Толстым д. Телятинки Крапивенского у.

195. Дробат Л. С. Вблизи Ясной Поляны. — В кн.: Л. Н. Толстой в Тульском крае. Тула, 1978, с. 57—70.

О посещении Толстым деревень Казначеевка, Овсянниково, Ясенки и ст. Козлова Засека Крапивенского у.

196. Гольдин И. Бывал ли Толстой в Селиванове? — Знамя коммунизма, 1975, 5 сент.

- О посещении Толстым с. Селиваново Крапивенского у.
- **197.** Коц А. Я. Мои две встречи с Л. Н. Толстым. В кн.: Л. Н. Толстой в воспоминаниях современников. Т. 1. М., 1960, с. 557—558.
- О посещении Толстым угольной шахты Гиля близ д. Колпна Крапивенского у.
- 198. Грызлова И. К. Толстой в Кочетах. В кн.: Л. Н. Толстой в Тульском крае. Тула, 1978, с. 163—179.
- О пребывании Толстого в имении дочери Т. Л. Сухотиной-Толстой (с-цо Кочеты Новосильского у.).
- **199.** Жаворонков М. Л. Н. Толстой в Ивицах. Новая жизнь, 1968, 27 июля.
 - О посещении Толстым с Ивицы Одоевского у. в 1862 г.
- 200. Пузин Н. Толстой С. Никольское-Вяземское родовое имение Толстых. В кн.: Л. Н. Толстой в Тульском крае. Тула, 1978, с. 125—141.
- О посещениях Толстым с. Никольское-Вяземское Чернского у. и отражении событий, проходивших там, в творчестве писателя.
 - 201. Поповкина Т. Усадьба Толстых. Лит. Россия, 1974, № 37, с. 17.
- О с. Никольское-Вяземское Чернского у., где часто бывал писатель, и уникальных фотоснимках, сделанных М. Н. Толстой во время последнего приезда писателя в 1910 г.
- **202. Шамаро А.** «Чернский заповедник». В кн.: Путешествие по России. М., 1975, с. 81—101.
- О посещении Толстым Чернского у. и об отражении жизни и быта крестьян в художественном творчестве писателя.
 - 203. Новиков В. Гриневка. Молодой коммунар, 1978, 5 сент.
- О посещении Толстым д. Гриневки Чернского у., его деятельности по организации столовых для голодавших крестьян, о произведениях, написанных им здесь.
 - 204. Новиков В. Домик в Покровском. Коммунар, 1968, 1 сент.
- О пребывании Толстого в имении сестры М. Н. Толстой в с. Покровское Чернского у. и отражении жизни усадьбы в творчестве писателя.
- **205. Канатьев В.** Здесь бывал Л. Н. Толстой. За изобилие, 1965, 20 июня.
- О посещении писателем известного лесовода П. И. Левицкого в с. Алексеевское Чериского у.

ясная поляна

«Без своей Ясной Поляны я трудно могу себе представить Россию и мое отношение к ней. Без Ясной Поляны я, может быть, яснее увижу общие законы, необходимые для моего Отечества, но я не буду до пристрастия любить его».

Л. ТОЛСТОИ.

- **206.** Толстая-Есенина С. А. Толстой об Ясной Поляне. В кн.: Ясная Поляна: Статьи и документы, М., 1942, с. 31—91.
- **207. Семенов К. С.** Лев Толстой в Ясной Поляне. Тула: Кн.: изд-во, 1959. 66 с., ил.
- **208. Камахина В.** Судьба усадьбы: (Находка в архиве). Молодой коммунар, 1978, 29 июля.
 - Об истории усадьбы Толстого Ясная Поляна.
- **209**. **Каштанова И**. Из прошлого Ясной Поляны. Коммунар, 1978, 2 июля.
 - О Ясной Поляне в 1911—1918 гг.
- **210. Галкин В.** Здравствуй, Ясная Поляна! В кн.: Галкин В. На земле Яснополянской. Тула, 1977, с. 5—34.
- Об истории усадьбы, ее природных богатствах, разведении Толстым лесов и садов.
- **211.** Иванова Н. Деревня Ясная Поляна. Тула: Приок. кн. изд-во, 1971. 72 с., ил.
- Об истории Ясной Поляны, ее крестьянах, отражении яснополянской действительности в произведениях Толстого и сегодняшнем дне деревни.
- **212.** Иванова-Жеребцова Н. Г. Л. Н. Толстой и сельцо Ясная Поляна. —В кн.: Л. Н. Толстой в Тульском крае. Тула, 1978, с. 18—32.
- **213**. Либединская Л. На земле Льва Толстого. Сов. культура, 1978, 10 марта.
 - Об усадьбе «Ясная Поляна», семье и родственниках Толстого.
- **214.** Пузин Н. Живопись и скульптура в доме Толстого. В кн.: Яснополянский сборник. Тула, 1972, с. 38—62.
- О произведениях изобразительного искусства, относящихся к Толстому, членам его семьи и к Ясной Поляне.
- **215**. **Пузин Н. П.** Фотографии Л. Н. Толстого в его Яснополянском доме. В кн.: Яснополянский сборник: Статьи, Материалы, Публикации, Тула, 1974, с. 152-167.
- **216**. **Никитина Н.**, Никитин В. Лики солнечной усадьбы. Молодой коммунар, 1978, 1 янв. (Лит. прил.).
 - Об истории строений в усадьбе.
- **217.** Уклеин В. Н. Ясная Поляна.—В кн.: Уклеин В. Н. От Тульских засек до Красивой Мечи: О зодчестве и зодчих. Тула, 1976, с. 31—94.

В главе описаны жилые и служебные постройки, интерьер и мебель Яснополянской усадьбы.

218. Соболева Н. Никитин В. Большой фамильный дом Толстых. — Наука и жизнь, 1978, № 9, с. 66—69.

О доме, в котором родился Л. Н. Толстой. Позднее дом был продан в с. Долгое Тул. у.

219. Уклеин В. Н. Кочаки и Мясоедово. — В кн.: Уклеин В. Н. От Тульсках засек до Красивой Мечи: О водчестве и водчих. Тула, 1976, с. 95—108.

О ценных архитектурных памятниках русского зодчества конца XVII века в с. Кочаки.

220. Пузин Н. Кочаковский некрополь: (Семейное кладбище Толстых).— В кн.: Л. Н. Толстой в Тульском крае. Тула, 1978, с. 33—56.

221. Шураева А. Воспоминания о Л. Н. Толстом. — В кн.: Л. Н. Толстой в воспоминаниях современников. Т. 2. М., 1960, с. 371—372.

Яснополянская крестьянка описывает проводы Толстым 22 октября 1909 г. парней-рекрутов, послужившие материалом для очерка «Песни на деревне».

222. Васильев П. В. Великий писатель и русский лес: Очерк. — Лесное хоз-во, 1972, № 11, с. 75—80.

О лесонасаждениях Толстого в Ясной Поляне, истории создания им «Проекта по лесному хозяйству» и поездке осенью 1857 г. к знаменитому лесоводу Ф. Х. Майеру в с. Моховое Новосильского у.

223. Семенов К. Леса яснополянского заповедника. — Коммунар, 1951, 8 июня.

О лесах, посаженных Толстым, и мерах по их сохранению.

224. **Семенов К. С.** «Елочки» за «Чепыжом». — В кн.: Лев. Толстой: Материалы и публикации. Тула, 1958, с. 156—162.

Об истории лесонасаждений в Ясной Поляне С. А. Толстой.

255. Ясная Поляна — сокровищница русской культуры. |Сост. М. Е. Суровцева. — В кн.: Яснополянский сборник: Статьи. Материалы. Публикации. 1972, с. 19—27.

Высказывания Толстого и его современников о Ясной Поляне и отзывы о ней советских писателей и зарубежных гостей.

Музей-усадьба Л. Н. Толстого «Ясная Поляна»

- **226**. Декрет Всероссийского Центрального Исполнительного Комитета от 13 июня 1921 г. О национализации усадьбы «Ясная Поляна» в кн.: Охрана памятников истории и культуры: Сб. документов. М., 1973, с. 28—30.
- **227**. Предписание отдела по делам местного управления Народного Комиссариата внутренних дел Тульскому Совету рабочих и солдатских депутатов об охране имения Л. Н. Толстого 31 января 1918 г. В кн.: Упрочение

Советской власти в Тульской губернии: Сб. документов и материалов. Тула, 1961, с. 295.

- **228.** Постановление Совета Народных Комиссаров от 30 марта 1918 г. О выдаче пенсии С. А. Толстой. Об охране имения «Ясная Поляна» и утверждении за С. А. Толстой прав пожизненного пользования усадьбой. В кн.: Ленин В. И. О литературе и искусстве. Изд. 5-е. М., 1976, с. 561—562.
- **229**. **Указ** Президиума Верховного Совета СССР о награждении музеяусадьбы Л. Н. Толстого «Ясная Поляна» орденом Ленина. — Ведомости Верховного Совета СССР, 1978, № 37, ст. 593; Известия, 1978, 8 сент.; Коммунар. 1978, 7 сент.
- 230. Указ Президиума Верховного Совета РСФСР о награждении Почетной грамотой Президиума Верховного Совета РСФСР музея-усадьбы Л. Н. Толстого «Ясная Поляна». Ведомости Верховного Совета РСФСР, 1971, № 24, ст. 504; Коммунар, 1971, 11 июня.
- **231.** Дань памяти великого русского писателя. В кн.: Выдающийся подвиг защитников Тулы. Пребывание Генерального секретаря ЦК КПСС товарища Л. И. Брежнева в городе-герое Туле на торжествах, посвященных вручению городу медали «Золотая Звезда» 17—19 янв. 1977 г. М., 1977, с. 7.

О посещении тов. Л. И. Брежневым музея-усадьбы Л. Н. Толстого «Ясная Поляна».

- **232**. Жданов В. А. Ясная Поляна в первые годы революции (1917—1919). В кн.: Яснополянский сборник. Тула, 1962, с. 23—31.
- **233.** Петухов А. А. Охрана Ясной Поляны. Коммунар, 1967, 4 июля. Об охране Ясной Поляны Тульским Советом рабочих и солдатских депутатов в 1917—1921 гг.
- **234.** Зайденшнур Э. Е. Ясная Поляна в годы Советской власти. В кн.: Ясная Поляна: Статьи и документы. М., 1942, с. 109—124.
- **235. Стрелков И. К.** Национальное достояние. В кн.: Яснополянский сборник, 1972, с. 9—18.

Об истории и деятельности музея-усадьбы «Ясная Поляна».

- **236.** Грызлова И. К., Лебедева В. А. Из истории музея-усадьбы «Ясная Поляна»: (По материалам юбилейной выставки). В кн.: Яснополянский сборник. 1974. с. 168—177.
- **237**. **Поповкин А. И.**, Тимрот А. Д. Ясная Поляна в прошлом и настоящем. В кн.: Лев Толстой: Материалы и публикации. Тула, 1958, с. 3—22.
- **238.** Пузин Н. Из истории экспонатов дома-музея Л. Н. Толстого. В кн.: Лев Толстой: Материалы и публикации. Тула, 1958, с. 150—155.
- **239.** Пузин Н. П. Дом-музей Л. Н. Толстого в Ясной Поляне: Очерк-путеводитель. 10-е изд., доп. М.: Сов. Россия, 1976. 86 с.
- **240. Грызлова И.**, Лебедева В. Литературный музей Л. Н. Толстого в Ясной Поляне: Очерк-путеводитель. Тула: Приок. кн. изд-во, 1974. 216 с.

241. **Ксенофонтов А**. Заповедник музея-усадьбы «Ясная Поляна»: Очерк-путеводитель. — Тула: Приок. кн. изд-во, 1970. — 93 с.

242. Лебедева В. А. Музей-усадьба «Ясная Поляна». — В кн.: Л. Н. Толстой в Тульском крае. Тула, 1978. с. 207—221.

История создания музея-усадьбы и его деятельности по изучению и пропаганде творчества писателя.

243. Борнсов С. Человек человечества. — Культ.-просвет, работа, 1978, N_2 9. с. 25-28.

Об истории создания музея-усадьбы «Ясная Поляна» и новых формах культурно-массовой работы музея.

244. **Ксенофонтов А. И.** Ясная Поляна сегодня. — Тула: Приок. кн. издво. 1971. — 55 с.

245. Трухачева И. «Мозговой центр» музея-усадьбы. — Молодой коммунар, 1979, 11 сент.

О деятельности научной библиотеки музея-усадьбы «Ясная Поляна»,

246. Носкова Л. Второе рождение музея. — Коммунар, 1978, 27 окт.

О литературном музее Л. Н. Толстого в Ясной Поляне.

- **247. Ясная** Поляна в восприятии зарубежных писателей. (Публ. и пер. А. Б. Векслер). В кн.: Яснополянский сборник. Тула, 1974, с. 143—151: То же, Тула, 1976, с. 212—224.
- **248**. **Векслер А.** Б. Ясная Поляна в восприятии иностранных писателей В кн.: Толстовский сборник. Тула, 1978, с. 132—138.
- **249**. **Советские** литературоведы о Ясной Поляне. В кн.: Яснополянский сборник. Тула, 1972, с. 28—37.
- **250. Федин К**. Летом в Ясной Поляне. Собр. соч. В 10 т. Т. 10. М., 1973, с. 294—304.
- **251.** Ксенофонтов А. И. Музей и школа. В кн.: Яснополянский сборник: Статьи и материалы. Тула, 1962, с. 11—22.

О связях школ Тул. обл. с музеем-усадьбой.

252. **Букин Н. И.**, Пэрн Г. В. Сохранить леса музея-заповедника Ясная Поляна. — Лесное хоз-во, 1976, № 4, с. 67—70.

О мероприятиях по восстановлению и сохранению лесов и парков усадьбы.

253. Юнов В. И. Ясная Поляна. — В кн.: Лес и человек: Ежегодник. 1978 М., 1977, с. 186.

О работах, проводимых по сохранению, развитию и восстановлению лесов, парков, садов и других угодий музея-заповедника.

Черные дни Ясной Поляны

254. Акт Комиссии Академии Наук СССР о немецко-фашистских злодеяниях в Ясной Поляне. 27 декабря 1941 г. — В кн.: Битва за Тулу: Сб. док. и материалов. Тула, 1969, с. 243—250

- **255.** Толстой А. Фашисты в Ясной Поляне. В кн.: Толстой А. Публицистика. М., 1975, с. 193—195.
- **256. Иванов А.** Черные дни Ясной Поляны. **Коммунар**, 1966, 16 дек. Об ущербе, причиненном музею в период немецко-фашистской оккупации.
- **257. Иванов Е**. Дневник любви и гнева. Молодой коммунар, 1971, 9 июня.

Отрывки из дневника С. И. Щеголева, хранителя музея-усадьбы, который во время оккупации оставался в Ясной Поляне.

258. Хелемский Я. На темной ели звонкая свирель: Хроника, состоящая из 3-х частей. — 2-е изд. — М.: Дет. лит., 1973. — 286 с., ил.

О бесчинствах фашистов во время оккупации, с. 41-70.

259. Тараданкин А. Как спасли Ясную Поляну. — Огонек, 1978, № 34, с. 22—24.

Об эвакуации музейных ценностей в Сибирь и восстановлении музеяусадьбы после изгнания немецко-фашистских войск

- **260**. **Архангельская Т. Н.** В дни Великой Отечественной войны. В кн.: Яснополянский сборник. Тула, 1968, с. 45—61.
- **261.** Белкин Д. И. Ясная Поляна в октябре 1941 г. В кн.: Яснополянский сборник. 1976. Тула, 1976, с. 225—227.

О 570-м отдельном саперном батальоне, защищавшем Ясную Поляну от немецко-фашистских войск.

- **262.** Веремей И. Н. В боях за Ясную Поляну: (Воспоминания Героя Советского Союза И. Н. Веремея о боях за освобождение Ясной Поляны. Лит. запись Л. Долгиной). Молодой коммунар, 1979, 1 марта.
- **263. Трегуб С.** Здравствуй, Ясная Поляна! В кн.: Они защищали Тулу: Воспоминания и очерки. Изд. 2-е, испр. и доп. Тула, 1965, с. 175—177. Об освобождении Ясной Поляны в дек. 1941 г.

Ясная Поляна в творчестве советских художников

- **264**. **Лев** Николаевич Толстой в изобразительном искусстве: Альбом (Авт.-сост.: О. Е. Ершова, Т. К. Поповкина. М.: Изобразит. искусство, 1979. 192 с., ил.
- **265.** Л. Н. Толстой и художники: Л. Н. Толстой об искусстве. Письма, дневники. Воспоминания. М.: Искусство, 1978. 373 с., ил.
- **266.** Ясная Поляна в творчестве советских художников: Каталог выставки, посвященной 130-летию со дня рождения Л. Н. Толстого.—Тула: Кн. изд-во, 1958. 12 с. (М-во культуры РСФСР. Музей-усадьба Л. Н. Толстого «Ясная Поляна»).
- **267.** Сушко Л. Ясная Поляна в живописи. Коммунар, 1974, 18 янв. О выставке в Тул. обл. художественном музее: «Ясная Поляна в творчестве советских живописцев».
- **268.** Щербаков Б. В. Здесь жил и работал Лев Толстой. М.: Изобразительное искусство, 1978. 128 с., ил.

Альбом репродукций с картин члена корреспондента Академии худо-

жеств СССР Б. В. Щербакова, на которых запечатлены пейзажи Ясной Поляны.

269. Ясная Поляна: Альбом | Худож. А. Москаленко. Сост. Т. Н. Архангельская. — Тула: Приок. кн. изд-во, 1978. — 110 с., ил.

Пейзажи и интерьеры Ясной Поляны.

270. Ясная Поляна |Худож. А. Москаленко, Сост. Н. Иванова. — Тула, Приок, кн. изд-во, 1975. — 70 с., ил.

Альбом-путеводитель по музею-усадьбе Л. Н. Толстого.

- **271. Ясная** Поляна (Текст М. А. Мосолова. Гравюры А. И. Мищенко. Л., Худож. РСФСР, 1973. 48 с.
- **272.** Ясная Поляна: Фотоальбом | Вступит. статья В. А. Солоухина. Сост. С. М. Борисов и Э. В. Якубенко. М.: Сов. Россия, 1978. 311 с., ил.
- **273**. **Ясная** Поляна. В кн.: Земля Тульская: Фотоальбом. М., 1977, с. 159—174.
- **274. Музей-усадьба** Л. Н. Толстого «Ясная Поляна»: Набор худож. открыток |Фото Е. Стоналова. М.: Планета, 1978. 24 откр.

ТОЛСТОЙ НА ТУЛЬСКОЙ СЦЕНЕ

275. **Лопатин В. М.** Из театральных воспоминаний. — В кн.: Л. Н. Толстой в воспоминаниях современников. Т. 1., М., 1960, с. 465—470.

О репетициях и постановке пъесы Толстого «Плоды просвещения» в Ясной Поляне.

276. Новиков А. М. Зима 1889|90 годов в Ясной Поляне. — В кн.: Л. Н. Толстой в воспоминаниях современников. Т. 1. М., 1960, с. 445—452.

О постановке пьесы Толстого «Плоды просвещения» в Ясной Поляне 30 декабря 1889 года, с. 449—452.

277. Сушков Б. «Плоды просвещения», — Коммунар, 1978, 2 июля.

О первом публичном представлении комедии в зале Яснополянского дома в декабре 1889 г. и постановке на сцене Тул. драматического театра им. М. Горького в 1958 г.

278. **Давыдов Н**. **В**. Лев Николаевич Толстой. — В кн.: Л. Н. Толстой в воспоминаниях современников. Т. 1, 1960, М., с. 375—387.

О репетициях пьесы Толстого «Плоды просвещения» в Туле и Ясной Поляне и сюжете пьесы «Власть тьмы», основанной на тульской действительности, с. 380—384.

279. **Гринева И. Е.** Для народного театра. — Молодой коммунар, 1976, 9 сент.

О двух пьесах, написанных Толстым для народных театров — «Первый винокур» и «От ней все качества». Вторая так и не увидела света при жизни автора, впервые она была поставлена в Телятинках в 1912 г.

280. Тарасов Н. Из истории Тульского театра: (Театр в Туле во 2-й половине XIX века). Статья третья. — В кн.: Литературная Тула. Кн. 3, Тула, 1951, с. 181—192.

О первых спектаклях «Власть тьмы» и «Плоды просвещения» (1890—1894), с. 185—188.

281. Тебиев Б. К., Коротков Э. В., Морозова Л. С. Тульский театр. — Ту-

ла: Приок, кн. изд-во, 1977. — 247 с. 16 л. ил.

О пьесах Толстого, поставленных на сцене Тульского театра: «Плоды просвещения» (1890 г.), с. 39—40, «Власть тьмы», с. 155—162, «Живой труп», с. 168—170.

282. Милонов Н. А. О деятельности Тульского Пролеткульта. — В кн.: Актуальные вопросы истории литературы. Тула, 1968, с. 140—163.

О произведениях Толстого в репертуарах театров Тулы и Тульской губернии (1917—1924 гг.), с. 154, 156, 157, 163.

283. Купреянова Е. Н. «Власть тьмы». — Коммунар, 1953, 30 окт.

О спектакле Тул. обл. драматического театра им М. Горького.

284. Сушков Б. Лев Толстой на тульской сцене. — Коммунар, 1978, 8 сент.

285. Новиков В. А. Как возник сюжет пьесы: (Драма Л. Н. Толстого «Власть тьмы» на Чернской сцене). — Заря, 1976, 24 янв.

286. Горячкина Е. Крестьянская трагедия. — Театр, 1978, № 8, с. 36—40.

«Власть тьмы» на сцене Чернского народного театра.

287. Поливаева Н. «Живой труп» на сцене Тул. обл. драматического театра имени М. Горького. — Коммунар, 1960, 17 нояб.

288. Вершинина О., Рюмина М. Яркий, впечатляющий спектакль. — Коммунар, 1958, 29 марта.

О постановке пьемы Толстого «Плоды просвещения» на сцене Тул. обл. драматического театра им. М. Горького:

289. Полякова Е. Именем Толстого: (К итогам Всероссийского смотра: спектаклей драматических и детских театров РСФСР, посвященного 150летию со дня рождения Л. Н. Толстого и прошедшего в Туле в ноябре 1978 года). — Театр, 1979, № 5, с. 85—99.

УВЕКОВЕЧЕНИЕ ПАМЯТИ ПИСАТЕЛЯ

290. Гений мировой культуры: Торжественный вечер, посвященный 150-летию со дня рождения Л. Н. Толстого. — Правда, 1978, 9 сент.

В Москве.

291. Великий художник слова: Торжественное заседание в Туле, посвященное 150—летию со дня рождения Л. Н. Толстого. — Коммунар, 1978, 7 сент.

Выступления первого секретаря Тул. обкома КПСС И. Х. Юнака, пред. правления Союза писателей РСФСР С. В. Михалкова и др.

292. **Выступление** первого секретаря Тульского обкома КПСС Н. Х. Юнака на торжественном вечере в Большом театре. — Коммунар, 1978, 9 сент.

293. Бунин С. Ясная Поляна — юбилейная. — Коммунар, 1978, 8 сент.

Статья дир. ордена Ленина государственного музея-усадьбы Л. Н. Толстого «Ясная Поляна».

294. Две речи Луначарского о Л. Н. Толстом Публ. и прим. А. И. Шифмана. — В кн.: А. В. Луначарский: Исследования и материалы. Л., 1978, с. 192—199.

На торжественном открытии школы и памятника Толстому 12 сент. 1928 г. в Ясной Поляне.

- 295. Яснополянская школа им. Л. Н. Толстого: Материалы научной сессии Акад. пед. наук РСФСР, посвященной 100-летию Яснополянской школы. М.: Изд-во Акад. пед. наук РСФСР, 1960. 122 с.
- **296**. Левченко И. И. Яснополянская школа в годы Советской власти. (1917-1959). В кн.: Яснополянская школа имени Л. Н. Толстого. М., 1960. с. 14-32.
- **297.** Левченко И. И. Школа-памятник Л. Н. Толстому в Ясной Поляне.— Сов. педагогика, 1968. № 12, с. 103—105.
- **298.** Сергейчева А. Ф. Изучение творчества Л. Н. Толстого в Яснополянской школе. В кн.: Яснополянская школа имени Л. Н. Толстого. М., 1960, с. 66—94.
- **299.** Беккер Э. Г. Кружок юнкоров и выпуск общешкольного литературно-творческого журнала «Ясная Поляна». В кн.: Л. Н. Толстой как педагог. Вып. И. Тула, 1969, с. 136-151.
- **300. Лукьянова И.** Обратный адрес: «ЧССР...» Молодой коммунар, 1977. 7 мая
- О клубе интернациональной дружбы, о связях Яснополянской школы-интерната со школьниками ЧССР.
- **301. И. В.** Памятник Л. Н. Толстому В. Буякина. В кн.: Советская скульптура-74. М., 1976, р. 54—55.
- 302. **Коротков Э.** Праздник нашей культуры: Открытие памятника Л. Н. Толстому в Туле. Коммунар, 1973, 11 сент.
- **303. Шмаков М.** Великому писателю России. Художник, 1974, № 9, с. 37.
 - О памятнике Толстому скульптор В. Буякин, архитектор А. Колчин. **304. Макарова Н.** Имени Л. Н. Толстого. Коммунар, 1978, 14 февр.
- О работе Тул. центральной гор. библиотеки имени Л. Н. Толстого по пропаганде наследия великого писателя.
- **305**. **Тимофеев Л.** Люди охранного долга. В мире книг, 1978, № 8, с. 8—10; № 9, с. 15—18.
- О работе редакции Приок. кн. изд-ва над изданием литературы о Толстом.

ТОЛСТОВСКИЕ ЧТЕНИЯ

- **306. Яснополянский** сборник: Литературно-критические статьи и материалы о жизни и творчестве Л. Н. Толстого. —Тула: Кн. изд-во, 1955. 355 с. ил. (Музей-усадьба Л. Н. Толстого Ясная Поляна).
- **307**. **Л. Толстой:** Материалы и публикации. Тула: Кн. изд-во, 1958. 230 с. (Музей-усадьба «Ясная Поляна»).

Название 2-го вып. «Яснополянского сборника».

- **308.** Яснополянский сборник: Статьи и материалы: Год 1960-й. Тула: Кн. изд-во, 1960. 230 с. (Музей-усадьба Л. Н. Толстого «Ясная Поляна»).
- **309. Яснополянский** сборник: Статьи и материалы, 1910-1960. Тула: Кн. изд-во, 1960. 223 с. (Музей-усадьба Л. Н. Толстого «Ясная Поляна»).
- **310. Яснополянский** сборник: Статьи и материалы. Год 1962-й. Тула: Кн. изд-во, 1962. 208 с., ил. (Музей-усадьба «Ясная Поляна»).
- **311. Яснополянский** сборник: Статьи, материалы, публикации. Тула, Приок. кн. изд-во, 1965. 228 с. (Музей-усадьба «Ясная Поляна». Гос. музей Л. Н. Толстого).
- **312. Яснополянский** сборник: Статьи, материалы, публикации. Тула, Приок. кн. изд-во, 1968. 256 с. (Музей-усадьба «Ясная Поляна». Гос. музей Л. Н. Толстого).
- **313. Яснополянский** сборник: Статьи. Материалы. Публикации. Тула, Приок, кн. изд-во, 1970. 240 с. (Музей-усадьба «Ясная Поляна». Гос. музей Л. Н. Толстого).
- **314. Яснополянский** сборник: Статьи. Материалы. Публикации. Тула, Приок. кн. изд-во, 1972. 254 с., ил. (Музей-усадьба «Ясная Поляна». Гос. музей Л. Н. Толстого).
- **315. Яснополянский** сборник: 1974. Статьи. Материалы, Публикации.— Тула, Приок. кн. изд-во, 1974, 244 с., ил.
- **316**. **Яснополянский** сборник: 1976. Статьи. Материалы. Публикации.— Тула, Приок. кн. изд-во, 1976. 230 с.
- **317. Яснополянский** сборник: 1978. Статьи. Материалы. Публикации.— Тула: Приок. кн. изд-во, 1978. 319 с., ил.
- 318. Толстовский сборник: Статьи и материалы. Тула, Кн. изд-во, 1962 272 с. (Тульский гос. пед. ин-т им. Л. Н. Толстого).
- **319.** Толстовский сборник: Тезисы докладов и сообщений к Толстовским чтениям. Тула, 1964. 309 с. (Тул. гос. пед. ин-т им. Л. Н. Толстого).
- **320.** Толстовский сборник № 3: Доклады и сообщения V и VI Толстовских чтений. Тула, 1967. 293 с. (Тул. гос. пед. ин-т им. Л. Н. Толстого).
- **321**. **Толстовский** сборник: Доклады и сообщения VII и IX Толстовских чтений. Тула, 1970. 262 с. (Тул. гос. пед. ин-т им. Л. Н. Толстого).
 - 322. Материалы XII Толстовских чтений (респ. сборник): Проблемы

языка и стиля Л. Н. Толстого. — Тула, 1974. — 165 с. — (Тульский гос. пед. ин-т им. Л. Н. Толстого).

323. Толстовский сборник: Вып. 5. Доклады и сообщения XII Толстов-

ских чтений. — Тула, 1975. — 303 с.

324. Толстовский сборник № 6: Доклады и сообщения XII и XIII Толстовских чтений. — Тула, Тул. пед. ин-т. 1976. — 168 с.

325. Толстовский сборник: К 150-летию со дня рождения Л. Н. Толстого. — Тула, 1978. — 154 с. — (Тул. гос. пед. ин-т им. Л. Н. Толстого). В сборник включены доклады и сообщения XIV Толстовских чтений.

326. Крупное событие в литературной жизни: К итогам четвертых Толстовских чтений. — Коммунар, 1963, 20 сент.

327. **Николаев М.** Проблемы, волнующие исследователей: (К итогам пятых Толстовских чтений). — Коммунар, 1964, 22 сент.

328. Милонов Н. Шестые Толстовские чтения. — Коммунар, 1965. 21 сент.

329. **Милонов Н.** Наследие Толстого неисчерпаемо. — Коммунар, 1966, 18 сент.

О Толстовских чтениях.

330. Шарапова Г. Восьмые традиционные. — Коммунар, 1967, 15 сент.

331. Прилепский А. А. Девятые «Толстовские чтения». — Сов. педагогика, 1968, N 12, с. 102.

332. Милонов Н., Белов А. Десятые, традиционные. — Коммунар, 1969, 13 сент.

333. Николаев М. П. Толстовские чтения в Туле. —В кн.: Яснополянский сборник: Статьи, материалы, публикации. Тула, 1970, с. 222—236.

334. Николаев М. Итоги одиннадцатых Толстовских чтений. — Коммунар, 1970, 19 сент.

335. Николаев М. Поучительные изыскания. — Коммунар, 1972, 24 сент.

О Толстовских чтениях.

336. Нольман М. XIV Толстовские чтения. — Вопросы лит., 1977, № 3, с. 308—310.

337. Тимофеева Н. Пятнадцатые юбилейные. — Молодой коммунар, 1978, 16 сент.

Об истории возникновения и значении Толстовских чтений.

338. Гринева И. Е. Наш Толстой. — В кн.: Из опыта преподавания литературы в высшей школе. Вып. 2, Тула, 1973, с. 46—61.

Обобщение опыта кафедры литературы ТГПИ им. Л. Н. Толстого по изучению связей писателя с Тульским краем.

ясная поляна в произведения советских писателей

«В нашей литературе ясно различима черта, до которой нет Толстого и после которой все в нашей духовной жизни содержит следего творческого наследия».

Л. ЛЕОНОВ.

Проза

- **339.** Гусев Б. Ночь в Ясной Поляне. (Пассажир поезда № 12): Рассказы о Л. Н. Толстом.—М.: Правда, 1978. 48 с.
- **340. Рруцэ И.** Возвращение на круги своя: Повесть. Дружба народов, 1972, № 2, с. 164—204
- **341.** Езерская Γ . «Живые, трепетные нити...»: Яснополянские этюды. М.: Сов. Россия, 1975. 50 с., ил.
- **342. Ермолинский С.** Яснополянская хроника: Повесть. Звезда, 1974, N 3, с. 66—143.
 - О Толстом в последний период жизни.
- **343. Камянский В.** Опаленная ветка.—М.: Моск. рабочий, 1971.—224 с. В повести рассказывается о том, как защищали советские люди Ясную Поляну в грозные дни Великой Отечественной войны.
- **344.** Лазарев В. В Ясную Поляну. (Разные дни). В кн.: Лазарев В. Тульские истории. Тула, 1977, с. 14—21.
- **345.** Окуджава Б. Ш. Похождения Шипова или Старинный водевиль. Истинное происшествие. М.: Сов. писатель. 1975. 262 с., ил.

В произведении сатирически высмеиваются приемы жандармского сыска в период открытия Толстым в Ясной Поляне школы для крестьянских детей.

346. Смольников И. Середина столетия: Историко-литературный очерк. — Л.: Дет. лит., 1977. — 207 с., ил. — (По дорогим местам).

Автор рассказывает о жизни Л. Н. Толстого в Ясной Поляне и И. С. Тургенева в Спасском-Лутовинове в 50-е годы XIX века, об их взаимоотношениях, творчестве этого периода, об этих местах в наши дни.

- **347. Субботин В.** Ясная: Рассказ. Лит. Россия, 1970, 9 янв., с. 18. О Толстом в Ясной Поляне.
- **348. Федин К.** Костер: Роман. Кн. вторая: Ступени. Собр. соч. в 10 томах. Т. 8. М.: Худож. лит., 1972. 423 с.

Во 2-й книге романа события 1941 г. развертываются в Москве, Туле, Ясной Поляне.

349. Шмань Г. Милая, Ясная. — Уснувший колокол. — Два мудреца. — Голос собаки. — Праздник вальдшнепов. — Парящая липа. — Запоздалый клин. — Зимники. — Дыхание леса. — Старик с зеленой бородой: Рассказы. — В кн.: На земле Яснополянской: Рассказы, повести, стихи. Тула, 1978, с. 14—21.

350. Левинсон З. И. «Толстой — это вершина». — В кн.: Левинсон З. И. В единстве: О творчестве К. А. Федина. Тула, 1979, с. 170—179. Отражение темы Толстого и Ясной Поляны в трилогии К. А. Федина.

поэзия

351. Абрамов М. В тиши аллей. — В кн.: На земле Яснополянской. Рассказы, повести, стихи. Тула, 1978, с. 26.

О Толстом и Ясной Поляне.

352. Абрамов М. Высота. — Коммунар, 1978, 6 сент.

О могиле Л. Н. Толстого.

353. Абрамов М. «Где в зимней стуже зябнут клены...» — «Молодой коммунар», 1978, 9 сент. (Лит. прил.).

354. Алтунин В. В Ясной Поляне. — Молодой коммунар, 1979, 5 апр.

355. **Афанасьев А**. Дуб в Ясной Поляне. — Знамя коммунизма, 1960, 18 нояб.

356. Богданов П. Колокол бедных в Ясной Поляне. — В кн.: Богданов П. Постоянство: Стихи. М., 1972, с. 36.

357. **Большаков В.** Баллада о Ясной Поляне: (Новелла в стихах). — Новомосковская правда, **1978**, **9** сент.

358. Бровка П. «В России избяной, туманной...» — Новый мир, 1978, № 8. с. 136—137.

О Толстом и Ясной Поляне.

359. Бухараев Р. Дерево бедных. — Новый мир, 1978, № 8, с. 138.

360. Вегин П. Осень в Ясной Поляне. — Сел. новь, 1970, № 11, с. 43.

361. Вдовенко Е. Светло и ясно. — Молодой коммунар, 1977, 1 янв.

362. **Вдовенко Е**. У могилы Толстого. — В кн.: Вдовенко Е. Яснополянские мелодии: Стихи и поэмы. Тула, 1977, с. 94—97.

363. Галкин В. Старик и дама. — В кн.: На земле Яснополянской: Рассказы, повести, стихи. Тула, 1978, с. 23—24.

О Толстом.

364. Галкин В. Здравствуй, Ясная Поляна. — Заветы Ленина, 1974, 28 сент.

365. Галкин В. Русская святыня. — Вперед, 1971, 30 сент.

366. Галкин В. Ясная Поляна: Поэма. — Зветы Ленина, 1971, 18, 20, 22, 25, 27 мая.

367. Галкин С. Ясная Поляна. — Коммунар, 1971, 15 авг.

368. Галкин С. Лев Толстой. — Знамя, 1978, 3 окт.

369. Галкин С. К тебе, земля. — В кн.: На земле Ясноподянской: Рассказы, повести, стихи. Тула, 1978, с. 25.

О Ясной Поляне.

370. Горбовский Г. Прощание с Ясной Поляной. — В кн.: Горбовский Г. Крепость: Новые стихи. Л., 1979, с. 36—37.

371. Елькин А. Ясной Поляне. — Коммунар, 1970, 9 сент.; Молодой коммунар, 1973, 11 авг.

373. Елькин А. Портрет. — В кн.: На земле Яснополянской: Рассказы, повести, стихи. Тула, 1978, с. 22.

О Толстом.

374. Золотцев Ст. Зимнее. — Новый мир, 1978, № 8, с. 144.

О Толстом в Ясной Поляне.

375. Зубарев В. У Льва Толстого. — В кн.: Зубарев В. В смене лет. М., 1975. с. 15.

376. Кобзев И. В Ясной Поляне. — В кн.: Кобзев И. Витязи. М., 1971,

c. 94—95.

377. Крышко М. В Ясной Поляне. — Молодой коммунар, 1969, 7 сент.

378. Лазарев В. Явление Льва Толстого. — Коммунар, 1978, 3 сент.

379. Лазарев В. Ясная Поляна. В кн.: Лазарев В. Не спят березы: Книга лирики. Тула, 1966, с. 44.

380. Лазарев В. Яснополянский дуб. — В кн.: Лазарев В. Перед

встречей: Стихи. Тула, 1956, с. 54.

381. Левушкин А. Ясная Поляна. — Коммунар, 1960, 26 июня.

382. Лисянский М. Ясная Поляна. — В кн.: Лисянский М., Избранное: Стихотворения и поэмы. М., 1975, с. 184.

383. Луговская М. Ясная Поляна. — Новый мир, 1978, № 8, с. 146—

147.

384. Матисов В. Живет могучий дух Толстого: Давнишний случай. — Семейная реликвия, — «Толстого, кажется, сама природа пестовала...» — Коммунар, 1978, 9 сент.

385. Межелайтис Э. Война и мир. — Собр. соч. Т. 1. М., 1977, с. 162—

165

386. Межиров А. Ясная Поляна. — В кн.: Межиров **А.** Под старым небом: Стихи. М., 1977, с. 92.

387. **Миронов А**. На поклон. — Коммунар, 1978, 8 сент.

Посвящено Л. Н. Толстому.

388. Мнацаканян С. Бегство Толстого. — Новый мир. 1978, № 8, с. 149—150.

389. Нагаев Г. В Ясной Поляне: Комната под сводами. — Чепыж. — Его могила. — Он сам сажал деревья эти... — В кн.: Нагаев Г. На исконной земле: Стихи. М., 1965, с. 89—92.

390. Нерис С. Ясная Поляна. — В кн.: Нерис С. Избранное. Вильнюс.

1950, c. 65-66.

391. Озеров Л. «Он был сплетеньем всех корней России...» — Новый

мир, 1978, № 8, с. 150.

392. Озеров Л. Ясная Поляна: 1. Ни свет, ни заря просыпался он. — 2. Походкою тяжелой... — В кн.: Озеров Л. Неземное тяготение: Книга стихов. М., 1969, с. 76—77.

393. Орлов В. Утро в Ясной Поляне. — В кн.: На земле Яснополянской:

Рассказы, повести, стихи. Тула, 1978, с. 27.

- **394.** Пахомов В. «Что мы знаем о жизни Толстого?..» В кн.: Поэзия: Альманах. Вып. 24. М., 1979, с. 36.
- **395**. Поликарпов С. Над могилою Толстого. Новый мир, 1978, № 8, с. 151.
 - 396. Прасолов И. У памятника. Коммунар, 1978, 8 сент.

Посвящено Л. Н. Толстому.

- **397. Рыленков Н.** Лев Толстой. В кн.: Рыленков Н. Избр. произв. в 2-х т. Т. 2. М., 1974. с. 270—272.
- **398**. **Саровский С**. Воспоминания о Ясной Поляне. Знамя Ильича, 1973. 22 сент.
- **399.** Саровский С. У могилы Льва Толстого. Знамя Ильича, 1979, 2 нояб.
 - **400. Сериков С.** Ясная Поляна. Коммунар, 1962, 21 окт.
- **401.** Смеляков Я. Лев Толстой. Собр. соч. в 3-х т. Т. 2. М., 1977, с. 112.
- **402. Смирнов В.** Лев Толстой. Молодая гвардия, 1978, № 10, с 158—159.
- **403.** Смирнов Д. А. «Могила Толстого. Холм черствой земли...» В кн.: Смирнов Д. А. Избранные стихи. М., 1979, с. 204.
 - 404.Соколова Т. Ясная Поляна. Путь к коммунизму, 1970, 6 июня.
 - 405. Сорокин Л. Ясная Поляна. Соц. индустрия, 1978, 8 сент.
- **406.** Тамбовцева Л. В Ясной Поляне. В кн.: Час поэзии: Стихи. М., 1965, с. 151.
 - 407. Трофимов И. В Ясной Поляне. Ленинская правда, 1979, 31 окт.
 - 408. Трофимов И. Толстой. Коммунар, 1979, 9 сент.
- **409. Уйгун**. В Ясной Поляне. В кн.: Уйгун, Голоса на рассвете: Стихи и поэма. М., 1975, с. 78.
 - 410. Файбышенко Ю. Толстой. Молодой коммунар, 1966, 13 февр.
- **411. Фирсов В.** У могилы Льва Толстого: Быль. Путь к коммунизму, 1973, 2 июня.
- **412. Хаустов Л.** Ясная Поляна 26 июня 1907 года. В кн.: Хаустов Л. Главное в жизни: Книга стихов. Л., 1975, с. 72.
- **413. Ходулин В.** Ясная Поляна. Шел Лев Толстой. В кн.: Ходулин В. Серебряное эхо: Стихи. Тула, 1976, с. 185—188.
- **414**, **Ходулин В.** Шел Лев Толстой. Воронка. В кн.: На земле Яснополянской: Рассказы, повести, стихи. Тула, 1978, с. 12—13.
 - 415. Ходулин В. Молодость. Коммунар, 1978, 3 сент.
- **416. Щелоков Ю.** Яснополянский сенокос. Прощание с толстовским вязом. В кн.: На земле Яснополянской: Рассказы, повести, стихи. Тула, 1978, с. 10—11.
- **417. Янежич** А. Яснополянские тропки: «Ярко-рыжий десант надо мной...» Бушуют ливни, хлещут грозы...» Здесь ходил великий, мудрый русский...» Коммунар, 1978, 8 сент.

418. Рохлин А. Мудрость щедра и несметна... — Ленинская правда, 1978, 18, 19, 22, 23 авг.

Толстой и Ясная Поляна в поэзии.

БИБЛИОГРАФИЧЕСКИЕ ПОСОБИЯ

- **419.** Библиография литературы о Л. Н. Толстом. 1917—1958. М.: Всесоюз. кн. палата. 1960. 792 с., ил. (Гос. музей Л. Н. Толстого. Всесоюз. кн. палата).
- **420. Библиография** литературы о Л. Н. Толстом. 1959—1961. М.: Книга, 1965. 431 с. (Гос. музей Л. Н. Толстого).
- **421. Библиография** литературы о Л. Н. Толстом. 1962—1967. М.: Книга, 1972. 350 с.
- **422. Библиография** литературы о Л. Н. Толстом. 1968—1973. |Сост. Н. Г. Шеляпина. М.: Книга, 1978. 231 с. (Гос. музей Л. Н. Толстого).
- **423.** Бурсов Б. И. Л. Н. Толстой: Семинарий. Л.: Учпедгиз, 1963.— 434 с., 1 л. портр. Библиогр. к каждой статье.
- **424**. **Каталог** книг Л. Н. Толстого и литературно-критических материалов о его жизни и деятельности, выпущенных Тульским книжным издательством. (К 50-летию со дня смерти писателя). Тула: Кн. изд-во, 1960. **12** с.
- **425. Край** наш Тульский: (Рек. указ. лит.). Тула: 1968. 148 с. (Тул. обл. б-ка им. В. И. Ленина. Справ.-библиогр. отд.).
- **426.** Сахарова Е. М. и др. Лев Николаевич Толстой. 1828—1910. В кн.: Сахарова Е. М. и др... Я посетил тот уголок земли... М., Книга, 1976, с. 39—47.
 - О Ясной Поляне и доме Л. Н. Толстого в Москве.
- **427**. **45 лет** со дня основания музея-заповедника «Ясная Поляна». В кн.: Календарь знаменательных и памятных дат по Тульской области на 1966 год. Тула, 1966, с. 47—49. Литература в конце статьи.
- **428**. Л. Н. Толстой и Тульский край. (К 140-летию со дня рождения великого русского писателя). В кн.: Календарь знаменательных и памятных дат по Тульской области. Тула, 1968, с. 31—37. Литература в конце статьи.
- **429**. Жилина Е. Н. Лев Николаевич Толстой. 1828—1910: Библиографический указатель и методические материалы в помощь библиотекарю. Л., 1960. 148 с. (Гос. публ. б-ка им. М. Е. Салтыкова-Щедрина).

УКАЗАТЕЛЬ ИМЕН

Абрамов М. 351—353 Агеев А. Н. (138) Азарова Н. И. 18 Александров А. 187 Алтунин В. 354 Альтман М. С. 86 Ананьева В. П. 97 Арсеньева В. В. (66, 93) Архангельская Т. Н 192, 260, 269 Афанасьев А. 355 Ашарин А. 120 Базыкин Т. Е. 133 Беккер Э. Г. 299 Белкин Д. И. 261 Белов А. 332 Богданов П. 356 Богданова Т. 128 Больгард С. 190 Большаков В. 357 Борисов Гл. 160 Борисов С. 243, 272 Боть В. 180 Брежнев Л. И. 231 Бровка П. 358 Бродовский С. И. 95 Букин Н. И. 252 Булгаков В. Ф. 36, 37 Бунин С. Г. 177, 293 Бурмистров В. 143 Бурсов Б. И. 423 Бухараев Р. 359 Буякин В. (301, 303) Васильев В. 130 Васильев П. В. 222 Вдовенко Е. 361—362 Вегин П. 360 Вейкшан В. А. 158 Векслер А. Б. 247, Веремей И. Н. 262 Вершинина О. 288 Волков-Ланнит Л. 55 Волконский Н. С. (67, 71)

Галкин В. 210, 363-366 Галкин С. 367-369 Гиль (197) Голипенко О. А. 32 Гольденвейзер А. Б. 41 Гольдин И. 196 Гончаров Н. К. 159 Горбовский Г. 370 Горецкий В. Г. 150а Горячкина Е. 286 Гринева И. Е. 279, 338 Грызлова И. К. 89, 198, 236, 240 Гусев Б 339 Гусев Н. Н. 11, 13—14, 34, 35, 96. (113) Давыдов Н. В. 181, (182), 278 Данилов-Кочин А. Д. 59 Долгина Л. 262 Дробот Л. С. 195 Друцэ И. 340 Езерская Г. 341 Елькин А. 371, 373 Ермолинский С. 342 Ершова О. Е. 193, 264 Жаворонков М. Л. 199 Жданов E. H. 232 Жилина Е Н. 429 Жиляев Н. 188 Жислина С. 44 Журов П. А. 93 Зайденшнур Э. Я. 165, 234 Золотцев Ст. 374 Зубарев В. 375 Зюзин А. 168 И. В. 301 Иванов А. 256 Иванов Е. 257 Иванова З. 145 Иванова Л. 29 Ива⁄нова Н. Г. 121, 132, 177, 211, Иванова-Жеребцова Н. Г. 212

Ионочкина В. В. 163 Камахина В. 208 Камянский В. 343 Канатьев В. 205 **Карпюк Г. В. 150a** Каштанова И. 209 Кирьянов Н. Б. 182 Кобзев И. 376 Козлов Д. Д. 172 Колосковы (76, 92) Колчин A. (303) Кондаков М. И. 150а **Королев А. А. 47** Коротков Э. В. 281, 302 Коц А. Я. 197 Крупская Н. К. 151, 152 Крутиков В. И 118, 119 Крышко М. 377 Ксенофонтов А. И. 162, 194, 241, 244, 251 **Кузминская** Т. А. 26, 27 Кузьмин Н. М. 54 Купреянова Е. Н. 283 Куртенков А. 187 Лазарев В. 344, 379, 380 Лакшин В. 52, 53 Лебедева В. А. 177, 236, 240, 242 Лебрен В. 38 Левинсон З. И. 350 Левицкий П. И. (205) Левушкин А. 381 Левченко И. И. 296, 297 Ленин В. И. 1—8 Либединская Л. 213 Лисянский М. 382 Ломунов К. И. 8 Лопатин В. М. 275 Луговская М. 383 Лукьянова И. 300 Луначарский А. В. 294 Ляпунов В. Д. (143) Майер Ф. Х. (222) Макарова Н. 304 Маковицкий Д. П. 33 Матисов В. 384 Матюхин В. 137 Межелайтис Э. 385 Межиров A. 386 Мейлах Б. 45 Мелешенко В. 186 Мечников И. И. (77) Миловидов А. 129 Милонов Н. А. 84, 178, 282, 328, 329, 332 Миронов А. 387 Михалков С. В. 291

Мищенко А. И. 271 Мнацаканян С. 388 Морозов В. С. 173 Морозов П. В. 169 Морозова Л. С. 281 Москаленко А. 269, 270 Мосолов М. А. 271 Нагаев Г. 389 Нерис С. 390 Никитин В. 216, 218 Никитина Н. 216 Николаев М. П. 122, 123, 327, 333 - 335Новиков А. М. 276 Новиков В. А. 49, 90, 92, 203, 204, 285 Новиков М. П. (47) Нольман М. 336 Носкова Л. 246 Озеров Л. 391, 392 Окуджава Б. Ш. 345 Опульская Л. Д. 15 Орлов В. 393 Пахомов В. 394 Перевозников Ф. 48 Петерсон Н. П. 170 Петр I (74) Петухов А. А. 51, 131, 134, 144, 183, 233 Поваляев Д. 189 Позойский С. 124 Покровская И. А. 31 Поливаев Н. 287 Поликарпов С. 395 Полякова Е. 289 Попова В. И. 60 Поповкин А. И. 157, 191, 237 Поповкина Т. К. 167, 201, 264 Потапова Н. А. 161, 174 Прасолов И. 396 Прилепский А. А. 331 Пузин Н. П. 127, 200, 214, 215, 220, 239, 240 Пэрн Г. В. 252 Репин И. Е. 135 Розанова С. А. 18 Ротницкий А. 58 Рохлин А. 418 Руднев А. М. (145) Руднев В. 131 Рыбаков Н. И. 136 Рыленков Н. 397 Рюмина М. 288 Самарина П. Ф. (190) Саровский С. 398, 399 Сахалтуев А. А. 164

Сахарова Е. М. 426 Свадковский Б. 94 Семенов К. С. 88, 207 223, 224 Сергеенко А. П. 39, 57 Сергеенко П. А. (39), 56, 140 Сергейчева А. Ф. 298 Сериков С. 400 Сидорова А. Б. 50 Смеляков Я. 40**1** Смирнов В. 402 Смирнов Д. А. 403 Смирнов Н. 166 Смольников И. 346 Соболева Н. 218 Соколов В. 175 Соколова Т. 404 Солоухин В. А. 272 Сорокин Л. 405 Стоналов Е. 274 Стрелков И. К. 235 Субботин В. 347 Суровцева М. Е. 225 Сушко Л. 267 Сушков Б. 277, 284 Сухотина-Толстая Т. Л. 22, 23, 29, (198)Таманская Т. 188 Тамбовцева Л. 406 Тараданкин А. 259 Тарасов Н. П. 10-12, 114-116, 142, 280 Тебиев Б. К. 281 Тимофеев Л. 305 Тимофеева Н. 337 Тимрот А. Д. 85, 237 Толстая М. Н. (201, 204) Толстая О. К. 28 Толстая С. А. 18, 19, 29, (224, 228)Толстая-Есенина С. А. 206

Толстой А. Л. 24

Толстой И. Л. 21

Толстой М. Л. 25

Толстой А. Н. 255

Толстой С. Л. 20, 87 Толстой С. С. 200 Трегуб С. 263 Трофимов И. 407, 408 Трухачева И. 245 Тургенев И. С. (346) Уйгун 409 Уклеин В. Н. 217, 219 Файбышенко Ю. 410 Федин К. 250, 348, (350) Фирсов В. 411 Фридрихс Н. Н. (78) Хаустов Л. 412 Хелемский Я. 258 Ходулин В. 413-415 Холевинская М. М. (139) Хохловы (136) Цуриков А. А. (49) Цуриковы (50) Чангули Г. 141 Черемушкин Б. Ф. (90) Чернышевский Н. Г. (122), 153 Чертков В. Г. 11 Шабунин В. (111, 112, 140, 141) Шамаро А. 202 Шарапова Г. А. 91, 126, 179, 330 Шеляпина Н. Г. 422 Шифман А. 38, 138, 139, 294 Шкловский В. 16 Шмаков М. 303 **Шмань** Г. 349 Шумова Б. М. 30, 32 Шураева А. 221 Щеголев С. И. (257) Щелоков Ю. 416 Щербак В. Р. 33 Щербаков Б. В. 268 Эрленвейн А. А. 171 Юнак И. Х. 291, 292 Юнов В. И. 253 Явкина Г. 184, 185 Якубенко Э. В. 272 Янежич А. 417

УКАЗАТЕЛЬ ГЕОГРАФИЧЕСКИХ НАЗВАНИЙ

Алексеевское, с. Чернский у. 205 Алексинский у 186 Белев, г. 187 Богородицкий у 103, 128 Боровково, с. Тульский у. 47 Гриневка, д. Чернский у. 203 Долгое, с. Тульский у. 218 Домнино, д. Алексинский у. 186 Епифанский у. 103, 104, 130, 190 Ефремов, г. 189 Ефремовский у. 103, 104, 107, 189 Заокский р-н 186 Ивицы, с. Одоевский у. 199 Казначеевка, д. Крапивенский у. 138, 195 Клекотки, д. Епифанский у. 130 Козлова Засека, ст. 195 Колпна, д. Крапивенский у. 108, 196 Коротеевка, д. Чернский у. 92 Кочаки, с. Крапивенский у. 219, 220 Кочеты, с-цо Новосильский у. 198 Крапивенский у. 9, 44, 90, 103, 108, 120, 121, 136—138, 148— 150, 191—196, 219, 220, 279 Крапивна, г. 181, 191 Куркинский р-н 129 Молоденки, с. Епифанский у. 190 Моховое, с. Новосильский у. 222 Никольское-Вяземское, с. ский у. 71, 73, 80, 127, 200, 201 Новая Колпна, с. Крапивенский у. Новосильский у. 198, 222 Овсянниково, д. Крапивенский у. Огничное, с. Чернский у. 49 Одоевский у. 199 Пирогово, с. Крапивенский у. 192, 193

Плавск, г. 90

Подиваньково, д. Крапивенский у. 137 Покровское, с. Чернский у. 67, 204 Селиваново, C. Крапивенский у. 196 Сергиевское, с. Крапивенский у. Суданово, с. Тульский у. 66, 93, Телятинки, д. Крапивенский у. 194, г. 77, 78, 86, 94, 95, 102, Тула, 139, 145, 174—176, 178—183, 278, 280—284, 287—289, 291, 301—305, 348, 396 Тульская губ. 94, 98, 103, 117, 119, 177 Тульская обл. 176, 184 Тульский у. 47, 66, 93, 185, 218 Упа р. 100 Чернский у. 49, 67, 71, 73, 76, 80, 92, 107, 127, 200-205 Чернь, пос. 285—286 Ясенки, д. Крапивенский у. 108, 195 Ясная Поляна. Музей-усадьба Л. Н. Толстого 226—274, 293 Ясная Поляна, с-цо Крапивенский у. 9, 12, 26, 27, 44, 48, 51, 52, 54, 55, 61—71, 74, 75, 79, 81— 83, 86—89, 99, 108, 113, 122, 123, 131—135, 142, 144, 146, 147, 150, 153, 157, 158, 161— 163, 166—174, 206—219, 221— 275 - 278. 225.294 - 300.343—348, 350—360, 302, 364—367, 369—371, 374, 376, 364—367, 364—366, 380, 390, 377, 379—384, 386, 389, 390, 392, 393, 395, 398—400, 403— 407. 409, 411—414, 416—418, 426.

содержание

От составителя	•	٠	1.	•	•	3
Предисловие	•					4
В. И. Ленин о Толстом				9		9
Биографические материалы					٠	10
Край в художественных произведениях Толстого		i		×	•	15
Общественная деятельность		4	ï	•	0	18
Педагогическая деятельность						21
В этих местах бывал Толстой				·		24
Ясная Поляна	i,		18.41			27
Музей-усадьба Л. Н. Толстого «Ясная Поляна» .						28
Черные дни Ясной Поляны						30
Ясная Поляна в творчестве советских художников		,	7			31
Толстой на тульской сцене						32
Увековечение памяти писателя		,				33
Толстовские чтения			í			35
Ясная Поляна в произведениях советских писателей.						37
Проза	r			,-	•	37
				,		38
Библиографические пособия						41
Указатель имен						42
Vказатель географических названий						15

Редактор **М. Я. Гончарова** Художественный редактор **Н. М. Фомичев** Технический редактор **А. А. Дорогань**

Технический редактор А. А. Дорогань

Сдано в набор 10|II 1981 г. Подписано в печать 15 апреля 1981 г. Формат бумаги 60х84|16. Усл. печ. л. 2,79. Уч. изд. л. 2,2. Тираж 1500. Изд. № 4. Заказ 981

РИО Тулупрполиграфиздата. Тула, Каминского, 33 Ясногорская типография. 301030, г. Ясногорск Тул. обл., Советская, 8

